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es entrepreneurs de génie ouvrent de nouvelles 
voies et créent des entreprises hors des sentiers 
battus. Il arrive plus souvent qu'on ne le pense 

que des entreprises se contentent de copier des modèles 
existants et de les reproduire. Certaines s’en sont fait une 
spécialité et essaient de se servir de l'idée à coup 
d’injections de capitaux pour les doubler. Il s’agit alors 
d’une course de vitesse qu’il est parfois difficile de gagner 
pour le nouveau challenger mais qui peut marcher et 
tourner en la défaveur de celui qui a initié le marché s’il n’a 
pas eu la capacité d’innover et s’il s’est laissé bercer par 
les musiques de la réussite, surtout si le dernier venu se 
lance dans une guerre des prix.
Les raisons qui conduisent à vouloir sortir des sentiers 
battus sont multiples. Il s’agit parfois simplement d’un 

choix stratégique pour le futur car 
vous sentez que votre marché 
s’essouffle, que la concurrence 
est en train ou va devenir plus 
sévère ou pour une volonté de 
vous ouvrir à de nouvelles 
opportunités. Il peut aussi être 
issu d’un choix d'agir autrement 
car la nouvelle manière de faire 
peut davantage faire écho à vos 
valeurs, par exemple.
Il se révèle aussi parfois 
nécessaire pour rester compétitif 
de se transformer plus ou moins 
profondément. Le premier réflexe 
consiste alors souvent à imaginer 
des produits innovants qui 
répondront davantage aux besoins 
des clients que ceux existants ou 
encore à intégrer les nouvelles 
technologies. C’est dans ce cadre 
qu'interviennent souvent les 
processus d’amélioration continue 
ou encore la mise en place de 
cellules d’innovations.

Le changement est parfois plus profond puisque des 
entrepreneurs n’hésitent pas à quitter leur business 
model voire à transformer totalement l’entreprise. Si vous 
désirez un changement majeur et à tous les niveaux, la 
mise en place de l’innovation participative peut 
représenter une solution. N’oubliez pas avant de vous 
lancer que sortir des sentiers battus n’est pas évident, 
notamment si vous avez déjà une culture d’entreprise 
bien ancrée. Elle vous demande parfois de remettre en 
cause toute l’organisation de l’entreprise et votre 
manière de la gérer. Ceci est d’autant plus vrai si vous 
avez une structure pyramidale et si celle-ci n’est pas 
habituée aux changements rapides. l

Olivier Nishimata | Rédacteur en chef
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SORTIR DES SENTIERS BATTUS
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ÉCONOMIEÉCONOMIE

Le chiffre d'affaires d'Amazon 
en France a progressé de plus de 
23 % en 2021, à 9 milliards d'euros, 
contre 7,3 un an plus tôt. Le groupe 
affirme avoir payé plus de 
470 millions d’euros de prélèvements 
directs, comptabilisant ainsi l'impôt sur 
les sociétés, les cotisations patronales, 
et les impôts locaux, contre 
310 millions un an auparavant. Il 
souligne avec force que plus d'un 
milliard d'euros de prélèvements 
obligatoires sont liés aux activités 
d'Amazon en France. Le groupe 
revendique 16 milliards d'euros investis 
dans ses activités en France entre 2010 
et 2021. Amazon indique que, plus de 
13 000 TPE et PME françaises, vendent 
sur sa place de marché en tant que 
vendeurs tiers. l

IMPÔTS

Amazon réalise 
9 milliards d'euros 
de CA en France

Un taux d’usure à plus de 3 % pour 
les emprunts de plus de 20 ans

La Banque de France confirme que le taux d’usure c’est-à-dire le taux 
maximum légal du crédit immobilier sera augmenté le 1er octobre 
pour passer de 2,57 % à 3,05 % pour un emprunt de 20 ans et plus. Ce 
taux d’usure est en fait destiné à protéger les particuliers de conditions 
d’emprunt abusives. Il a aussi pour rôle de plafonner l’ensemble des frais 
d’un prêt immobilier : taux de crédit pratiqué par la banque, éventuelle 
commission des courtiers, assurance emprunteur. Le calcul du taux, réalisé 
chaque trimestre par la Banque de France, prend en compte les taux moyens 
pratiqués par les banques au cours des trois derniers mois augmentés d’un 
tiers. Les courtiers pensent que cette hausse du taux va restreindre l’accès 
au crédit immobilier. La remontée des taux d’intérêt des nouveaux crédits 
immobiliers est effective depuis le printemps parce que les banques 
répercutent le resserrement de la politique monétaire de la Banque centrale 
européenne (BCE), via une hausse de son taux directeur, afin de combattre 
l’inflation. l

CRÉDIT IMMOBILIER

Après avoir franchi le seuil des 5 % en juin, l’inflation alimentaire 
s’approche du seuil des 10 %. Tel est le constat réalisé par le cabinet 
d'analyse IRI France, qui publiait, jeudi 29 septembre, les données collectées 
à la fin de ce mois. Elle constate aujourd’hui que les prix des produits de 
grande consommation ont grimpé, en un an, de 9,11 %. Sur les seuls 
produits alimentaires, la progression est de 9,75 %. Quant aux viandes 
surgelées, l’inflation atteint même les 30 %. En un an à peine, le ticket de 
caisse d’un plein de courses a grimpé de près de 12,4 % pour atteindre 
115,03 euros. Il faut 3,49 euros pour un litre d’huile de tournesol premier prix, 
contre 1,47 euro en septembre 2021. Soit une hausse de 137 %. Le kilo de 
coquillettes, la boîte de bâtonnets de poisson surgelé comme le paquet de riz 
basmati coûtent près de 29 % plus cher. Le steak haché et le paquet de chips 
ont, quant à eux, subi une hausse de 26 %. l

L’inflation alimentaire en France : 
10 % dans les supermarchés

ALIMENTATION

ÉLECTRICITÉ

Une prime pour les 
clients économes 
de TotalEnergies
« Bonus Conso », une prime sera 
compris entre 30 et 120 euros, en 
fonction de la baisse de 
consommation de ses clients. Le 
PDG de TotalEnergies, Patrick 
Pouyanné, a annoncé la mise en place 
d'une incitation financière à destination 
de ses clients pour qu'ils réduisent leur 
consommation d'électricité. Chaque 
contractant qui parviendra à réduire d'au 
moins 5 % sa consommation cet hiver 
par rapport à l'hiver dernier. Pour 
toucher le montant le plus important, les 
clients devront réaliser au moins 
20 % d'économie d'énergie entre 
novembre 2022 et mars 2023, par 
rapport à la période novembre 2021 et 
mars 2022. Plus de trois millions de 
foyers sont concernés d'après 
TotalEnergies. La prime s'élève à 
171 millions d'euros pour l'entreprise. l
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Chèque-Vacances Connect,

c’est aussi pour les Entreprises 
de moins de 50 salariés* !

La solution de paiement 
Chèque-Vacances 

100% digitale 
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ÉCONOMIE

Les dirigeants de l'UE se sont réunis à Bruxelles pour discuter des 
propositions formulées par la Commission européenne afin de ralentir 
l'explosion des prix énergétiques. Les récentes fuites sur les gazoducs 
Nord Stream 1 et 2 en mer Baltique, dénoncées par l'UE comme des actes de 
« sabotage », ont suscité de nouvelles inquiétudes au sein du bloc, déjà mis en 
difficultés par l'envolée des prix liée à la guerre déclenchée par la Russie 
en Ukraine. Mais la France, la Belgique, l'Italie et l'Espagne estiment qu'il faut 
s'attaquer au problème le plus grave et ils réclament un plafonnement des prix 
de gros du gaz sur le marché européen. Ces pays veulent que la mesure 
s'applique à toutes les importations de gaz, pas seulement celles qui 
proviennent de Russie. Le plafond serait fixé à 180 euros par megawattheure 
et la différence avec le prix de gros du marché serait récupérée par les États 
pour être redistribuée aux ménages et aux entreprises. Des recettes d'environ 
140 milliards d'euros pourraient ainsi être reversées, selon la présidente de la 
CE, Ursula von der Leyen. La proposition de loi fixe aussi aux États de réduire 
la consommation d'électricité d'au moins 5 % pendant les heures de pic. l

Pendant plus de 30 ans, l'inflation 
est restée basse. En France, elle 
oscillait entre 0 et 3 %, voire 4 %. 
Depuis l'été 2021, elle a brusquement 
augmenté et elle est passée de 
1,5 % à 6,8 %, entre juillet 2021 et 
juillet 2022. La France reste cependant 
en dessous du niveau de la zone euro 
(9,1 % en août 2022) et moins touchée 
grâce au nucléaire et au « bouclier 
tarifaire ». La France est moins 
dépendante des importations d'énergies 
fossiles, notamment de la Russie, car 
elle dispose d'un important parc 
nucléaire.L'arrêt de certaines centrales 
va rendre la situation difficile. Le bouclier 
tarifaire, proposé par le gouvernement 
pour contenir la forte hausse du prix du 
gaz et du prix de l'électricité qui ira 
jusqu’au 31 janvier 2023, permet de 
contenir la hausse des prix, mais pèse 
sur les finances publiques. l

INFLATION

L’inquiétude des 
Français face à 
l’inflation

Les ministres européens de l'énergie 
se réunissent pour réduire les factures

ÉNERGIE

RETRAITES

Un projet de loi « avant la fin de l'hiver »

Le gouvernement ouvre un nouveau cycle de concertations autour de 
la réforme des retraites, avec pour objectif d'adopter un projet de loi. 
Mme Borne a demandé au ministre du Travail Olivier Dussopt d'engager des 
négociations avec les organisations patronales et syndicales, ainsi qu'avec les 
groupes parlementaires. Les sujets des concertations sont nombreux selon la 
Première ministre : le dispositif carrières longues, la prise en compte de ceux 
qui ont eu des métiers pénibles, la prévention de l'usure au travail, les sujets 
d'aménagement de fin de carrière, et de transition entre l'emploi et la retraite, 
l'emploi des seniors et la lutte contre la discrimination dont peuvent être 
victimes les seniors, les régimes spéciaux, la revalorisation (à 1.100 euros, 
NDLR) du minimum de pension pour les personnes qui ont eu une carrière 
complète et de façon générale, l'adaptation des paramètres pour assurer 
l'équilibre financier du système. Il est nécessaire de souligner que les syndicats 
et une grande partie des oppositions politiques sont déjà prêts à en découdre 
contre le report de l'âge de départ à la retraite. l

Le projet de loi de financement de 
la Sécurité sociale (PLFSS) pour 
2023, cible aussi le « tabac à 
chauffer » dont font partie les 
« sticks », en créant pour eux une 
taxation spécifique. PLFSS prévoit 
de revoir la taxation du tabac pour mieux 
tenir compte de l'inflation. Faire baisser 
la consommation de tabac qui compte 
encore plus de 11 millions d'adeptes est 
une priorité pour le gouvernement. La 
hausse des prix interviendra le 
1er mars 2023. La nouvelle catégorie 
fiscale pour le tabac à chauffer doit 
rapporter 240 millions d'euros environ 
en année pleine. Les mesures sur les 
cigarettes et le tabac à rouler 
rapporteraient 200 millions d'euros 
en 2023, puis 50 millions en 2024. Soit, 
au total, près de 500 millions. l

IMPÔTS

Le tabac chauffé 
sera fortement taxé
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PUBLICITÉUNE APPROCHE SECTORIELLE DE LA GESTION DE FORTUNE 

Nous sommes convaincus que pour vous accompagner efficacement il est primordial de connaître les  
spécificités de votre métier. C’est pourquoi nous avons dédié une équipe de banquiers privés au secteur 
de la tech. Avec une connaissance pointue de l’écosystème dans lequel votre entreprise évolue, ils vous 
accompagnent tant sur vos réflexions haut de bilan que patrimoniales.

NATIXIS WEALTH MANAGEMENT  
CAPITALISE SUR SON ANCRAGE AU SEIN DU GROUPE BPCE 

Pour mobiliser l’ensemble des expertises au service de vos ambitions à chaque moment clé de l’évolution  
de votre entreprise :

•  Conseil en haut de bilan - M&A, corporate advisory •   Financement structuré

•  Accompagnement juridique et fiscal •  Gestion financière

115, rue Montmartre
75002 Paris, France
Tel. : +33 (0) 1 58 19 70 00
www.wealthmanagement.natixis.com

Filiale du Groupe BPCE et banque de gestion de fortune, Natixis Wealth Management conçoit et met  
en œuvre des solutions financières sur mesure adaptées aux besoins de ses clients chefs d’entreprise et 
actionnaires-dirigeants. Son objectif est d’appréhender vos projets dans toutes leurs dimensions,  
qu’ils soient personnels ou professionnels.

Une équipe dédiée à votre écoute : nwm.tech@natixis.com

Natixis Wealth Management - Société Anonyme au capital de 129 048 296,30 euros - Siège social : 115, rue Montmartre 75002 Paris
306 063 355 RCS Paris - ORIAS n°07006332
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BUSINESS

Sur plus de 600 candidatures issues de 38 pays, 47 lauréats ont été 
retenus dans 21 pays, la France regroupant le plus grand nombre 
d’entre eux. L’Humanité est récompensé pour son projet concernant le web3 
(blockchain, NFT…) et par la création d’une DAO (organisation autonome 
décentralisée). Le site Les Jours a interpellé avec son questionnement 
« comment enrichir l’investigation » avec des visualisations et cartographie des 
groupes d’influences. Le site Konbini s’est positionné grâce à son recours à la 
« gamification », des techniques du jeu vidéo, pour attirer des audiences plus 
jeunes. L’agence Wedodata, les sites Futura (ex-Futura Sciences), Africa 
Business +, la newsletter Voxe et l’éditeur So Press sont aussi parmi les 
lauréats tricolores. Il faut se rappeler que l’AFP a signé avec Google fin 2021 
un accord sur les « droits voisins » qui rémunère l’agence pendant cinq ans 
pour ses contenus présentés par le géant américain, ainsi que deux contrats 
commerciaux, également signés pour cinq ans. l

La mairie de Paris s'interroge sur le 
« rapport coût-bénéfices » des 
trottinettes, ainsi que sur leur 
« coût environnemental ». Ce 
marché rapporte à la ville « moins d’un 
million d’euros » par an (907 000). Un 
quart des Parisiens déclare utiliser 
régulièrement une trottinette, selon un 
sondage publié par Bolt, tandis que les 
trois opérateurs (Lime, Dott et Tier) 
mettent en exergue que cette filière 
représente 800 emplois à Paris. En 
2018, une douzaine de sociétés avaient 
envahi les trottoirs avec leurs trottinettes 
en libre-service. Les trottinettes doivent 
désormais être garées sur des places 
dédiées, leur vitesse est limitée à 
20 km/h partout, et 10 km/h dans 
700 zones denses. La mairie de Paris 
donne un mois aux opérateurs de 
trottinettes en libre-service pour trouver 
des solutions afin de limiter les dangers 
et l’encombrement des rues. l

RÉGLEMENTATION

La mairie lance 
un ultimatum aux 
3 opérateurs de 
trottinettes

Google va financer une quarantaine 
de médias européens, dont 8 français

FINANCEMENT MEDIAS

LIQUIDATION JUDICIAIRE

Liquidation de Camaïeu, 
2 600 salariés licenciés 

L’enseigne de prêt-à-porter Camaïeu n’a pas été en mesure de 
résister à la terrible décennie des années 2010 qui a vu le marché du 
textile et de l’habillement diminuer de 15 %. La marque a été placée en 
liquidation judiciaire par le tribunal de commerce de Lille, entraînant environ 
2 600 licenciements. Pour le syndicat CGT, la non-intervention de l’État dans ce 
dossier est due à une « faillite organisée » par les actionnaires. En août, lors du 
placement en redressement judiciaire, la direction de Camaïeu a souligné les 
problèmes de hausse des matières premières et les loyers impayés. La marque 
avait demandé une baisse des loyers des magasins pendant la période 
Covid-19 mais qui ne lui a pas été accordée. Comble de malchance, le site 
Internet a dû faire face à une cyberattaque provoquant sa fermeture temporaire. 
De plus, la société s’était d’ailleurs vue refuser le prêt garanti par l’État. Une 
succession de revers qui ne lui a pas permis de se redresser. l

SPATIAL

Un projet de balcon 
à 35 km d’altitude
Le tourisme spatial semble 
susciter un véritable engouement 
en France. Ainsi, le 
projet de Stratoflight, 
en partenariat avec 
Expleo, propose de 
développer une 
capsule stratosphérique qui permettrait 
à ses occupants depuis un balcon de 
profiter d’une vue unique sur la Terre 
depuis l’espace. Les deux start-up vont 
créer une structure qui sera équipée 
d’une plateforme extra-véhiculaire, 
conçue pour accueillir six personnes, 
dont deux pilotes. Grâce à un ballon 
zéro pression gonflé à l’hydrogène 
décarboné, la capsule pourrait s’envoler 
jusqu’à 35 kilomètres d’attitude. l
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Le provocateur à succès incontestables des télécoms s'attaque au 
marché des paiements par carte bancaire pour conquérir 
commerçants et petites entreprises. Stancer est « un prestataire de 
paiements qui propose des solutions aux commerçants et aux petites 
entreprises ». Le projet a vu le jour en 2018, porté par Xavier Niel, le fondateur 
de Free. « Chez Iliad, on en avait marre de payer des frais exorbitants pour 
pouvoir encaisser nos abonnés. C'est comme ça qu'est né Stancer. C'est une 
solution de paiement plus juste ». Dès 2019, Stancer a été utilisé par le groupe 
Iliad, avant que la solution Stancer Pay soit proposée aux commerçants et aux 
indépendants. L'offre concerne tous les canaux de distribution, avec des tarifs 
bas et une mise en œuvre relativement simple. Stancer veut bousculer le 
monde du paiement, comme Free l'a fait avant lui dans les télécoms. En effet, 
ce marché est en profonde mutation, avec l'arrivée de nouveaux acteurs 
comme SumUp ou de gigatechs comme Apple Pay. l

Avec Stancer, Xavier Niel lance la 
bataille du paiement à petits prix 

PAIEMENTS EN LIGNE

BOURSE

TRANSPORT

Compagnies aériennes : 
Air France dans le top 10

Le dernier palmarès de l’organisme de notation du transport aérien 
Skytrax a été révélé, lors d'une cérémonie organisée à Londres. 
Skytrax a interrogé plus de 14 millions de passagers de septembre 2021 à 
août 2022. Les participants à l’enquête ont été soumis à un questionnaire qui 
traite tous les aspects de leur voyage, de la qualité du service de réservation 
jusqu’à la livraison des bagages, en passant par la qualité du vol. Pour la 
septième fois, c’est Qatar Airways qui a été sacrée meilleure compagnie du 
monde. L’entreprise du golfe Persique avait déjà remporté la première place en 
2011, 2012, 2015, 2017, 2019 et en 2021. Pour son 25e anniversaire, Qatar 
Airways a également obtenu le prix de la « meilleure classe affaires du monde » 
et du « meilleur service de restauration de salon de classe affaires au monde ». 
A la seconde place, on retrouve Singapore Airlines (Singapour). Arrive ensuite 
Emirates (Emirats arabes unis), ANA, All Nippon Airways (Japon) et Qantas 
Airways (Australie). l

MARCHÉS FINANCIERS

Mise en place un 
certificat destiné 
aux influenceurs
Afin de mieux réguler la publicité 
sur les produits financiers, 
l'Autorité des marchés financiers 
va créer, avec l’ARPP, un label de 
responsabilité destiné aux 
influenceurs. Selon l'Observatoire 
2021 de l'Influence Responsable, 
17 % des créateurs de contenus sur les 
réseaux sociaux ne permettent encore 
pas d'identifier leurs publications 
sponsorisées par des marques. Près de 
1 million de Français ont investi en 
Bourse pour la première fois. Il s'agit 
d'étudier la responsabilité des 
influenceurs qui organisent, dans le 
domaine de l'investissement, de la 
publicité non transparente en échange 
de revenus. L'idée des deux organismes 
est de créer une « certification de 
l'influence responsable » spécifique au 
domaine de l'investissement. L'AMF se 
joint donc à l'ARPP afin d'apporter son 
expertise dans le domaine des produits 
financiers et des cryptoactifs. l

BUSINESS

La plus grosse 
entrée en bourse 
d'europe depuis 
plus de 10 ans
Porsche a fait une entrée 
retentissante à la Bourse de 
Francfort. L'action a valorisé le groupe 
Porsche à plus de 76 milliards d'euros. 
Volkswagen n'a placé que 12,5 % du 
capital en Bourse. Volkswagen s'est 
assuré le soutien d'actionnaires de 
référence chez Porsche, comme les 
fonds d'investissement publics du Qatar 
et d'Abu Dhabi, le fonds souverain 
norvégien et le gestionnaire d'actifs 
américain T. Rowe Price. Ils vont détenir 
près de 3,6 milliards d'euros d'actions 
préférentielles. Volkswagen va 
encaisser au total une manne d'environ 
19 milliards d'euros. l
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BELGIQUE

Les salariés pourront 
travailler à leur rythme
La Belgique adopte le travail selon le 
rythme de chacun ! Les employés et 
fonctionnaires pourront bientôt n’être au sein 
de leur bureau que quatre jours par semaine 
et cela sans perte de salaire. Pas question de 
travailler moins mais d’enchaîner des journées 
de dix heures au lieu des classiques 
huit heures, cinq jours par semaine. Selon le 
deal pour l’emploi approuvé jeudi 
29 septembre 2022 par la Chambre des 
représentants belges, les volontaires devront 
au préalable obtenir le feu vert de leur 
employeur, contraint de se justifier en cas de 
refus. Autre particularité innovante : ceux qui 
le souhaitent, par exemple en cas de garde 
alternée des enfants, auront la liberté de 
travailler davantage une semaine, pour alléger 
leur rythme la suivante. En Europe, la refonte 
de la semaine de travail est un sujet qui ne 
cesse de faire couler de l'encre. l

Les livraisons par drone sont 
devenues une réalité dans 
certaines parties des États-Unis. 
Après avoir passé commande sur 
l'application créée par Wing, une filiale 
d'Alphabet, la maison mère de Google, 
vous pouvez recevoir votre commande. Wing ne couvre pour l'instant 
que quelques dizaines de kilomètres carrés et ne livre que les articles 
de l'enseigne Walgreens et du glacier local Blue Bell. Bien que la 
société n'utilise qu'un drone de moins de 5 kilos en polystyrène, Wing 
a dû obtenir les mêmes certifications que DHL ou UPS qui réalisent 
des livraisons par avion, selon Jonathan Bass, de la filiale d'Alphabet. 
La croissance est cependant au rendez-vous. Le cabinet de conseil 
McKinsey a souligné que le nombre de livraisons par drone était 
passé de 6 000 en 2018 à presque un demi-million l'an dernier. l

TOUR DU MONDE

ÉTATS-UNIS

Des livraisons par drone dans le 
ciel américain

« Northern Metropolis », le 
méga-projet de Hong Kong

HONG KONG INDE

“ Northern Metropolis ”, la nouvelle métropole s’étendra sur 
30,000 hectares, est le méga-projet de la décennie à venir 
sur Hong Kong. Ce projet fait partie du plan « Hong Kong 2030+ ». 
Ses objectifs : déverrouiller le problème du logement à Hong Kong en 
faisant émerger un centre d’innovation technologique entre 
Hong Kong et Shenzhen, rééquilibrer les trajets entre habitats et lieux 
de travail. Le coût de ce projet est de 100 Milliards HKD. La « Greater 
Bay Area », dit « GBA », articule Hong Kong et Shenzhen au sein 
d’une mégalopole intégrant Guangdong, Macao et huit autres villes. 
La « GBA », 86 millions d’habitants dont le produit intérieur brut de 
1.7 Trillion USD, est déjà un fer de lance mondial pour l’industrie, la 
logistique, la technologie et le commerce. Le gouvernement a pour 
ambition de créer dans la Métropole du Nord plus de 900 000 unités 
résidentielles pour accueillir 2.5 millions de personnes. l
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Apple produira son 
nouveau iPhone 14 
en Inde
Apple produira en Inde l’iPhone 14, son 
nouveau smartphone phare, a annoncé 
la société américaine, alors qu’elle 
cherche à diversifier sa production et à 
ne pas être dépendante de la Chine. Le 
géant de la technologie va commencer la 
production de l’iPhone 14 en Inde. La chaîne 
de production des iPhone est principalement 
basée en Chine mais la politique dite de 
« zéro Covid » du pays et les tensions avec 
les États-Unis ont freiné la production. Près 
de 7,5 millions d’iPhone 
- environ 3 % de la 
production globale 
d’Apple - ont été 
fabriqués en Inde 
l’année dernière. « Nous 
nous attendons à ce que 
la production locale des 
iPhone atteigne plus de 
11 millions d’appareils 
cette année ». l
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TOUR DU MONDE

Lamborghini dévoile son 
premier yacht à 3 millions d'€

ITALIE

Lamborghini dévoile son premier yacht, le Tecnomar, un 
bolide vendu 3,1 millions d'euros. Réalisé en collaboration avec 
Tecnomar, une société spécialisée dans la construction de bateau, il 
est né : 4 000 chevaux, 24 tonnes, un design luxueux avec une 
carrosserie qui en fait rêver plus d’un. « Tecnomar for 
Lamborghini 63 » atteint une vitesse proche des 112 km/h, soit 
60 nœuds. Sa vitesse de croisière est de 74 km/h (40 nœuds). « La 
supercar des mers » est propulsé par deux moteurs de V12 diesel de 
4 000 chevaux. Le volant est identique à celui d’une voiture et son toit 
rigide est inspiré des roadsters Lamborghini. Il est également équipé 
de deux boutons pour le démarrage/arrêt qui imite celui des 
quatre roues du constructeur italien. Mais la cerise sur le gâteau est 
qu'on peut y loger la famille ou les amis. Au niveau inférieur, le 
Lamborghini 63 abrite deux cabines en plus d’une suite parentale, 
située à la pointe avant du bateau, une salle de bain et un coin repas 
avec une grande cuisine et deux bains de soleil. Il peut accueillir 
seize personnes. !!!. l

CHINE

Un robot femme 
nommé PDG, 
incroyable
En Chine, Net Dragon 
Websoft, un leader des 
jeux vidéo a nommé 
Madame Tang Yu à la 
direction de sa filiale 
basée à Fujian dans le 
sud du pays. Ce qui paraît 
étrange c’est que Tang Yu 
n’est pas humaine, mais un 
robot et en fait une intelligence artificielle. 
Son rôle sera d’améliorer les tâches de 
travail et de permettre un gain de rapidité 
dans leur exécution. Il est bien évident que 
l’être humain pourra difficilement lui faire 
concurrence car le robot n’aura pas besoin 
de prendre des pauses ou de dormir. Mais 
pas seulement ! Les qualités de 
management du robot PDG seront au top 
grâce à ses capacités de stockage de 
données en temps réel. Tang Yu ne touchera 
ni salaire, ni prime, ni stock-option. De quoi 
convaincre tous les dirigeants. !!!. l

ARABIE SAOUDITE

L'Arabie Saoudite 
prévoit d'investir 
38 milliards de dollars 
dans l’e-sport
Elle souhaite acquérir et développer un 
éditeur de jeux et prendre des 
participations minoritaires dans des 
sociétés e-sport. Premier exportateur 
mondial de pétrole, Arabie Saoudite a fait 
appel à Savvy Games Group, son fonds 
d'investissement public, qui investira 
50 milliards de riyals pour l'acquisition et 
70 milliards de riyals pour les participations. Le 
fonds investira à la fois dans des entreprises 
du e-sport déjà développées mais aussi dans 
des sociétés en phase de démarrage. L'Arabie 
saoudite a commencé à devenir un 
investisseur actif dans l'industrie du jeu. Son 
fonds d'investissement public possède déjà 
des participations dans Activision Blizzard, 
Electronic Arts et Nintendo. A savoir ! l 

Cette initiative consiste à procurer des toilettes 
saines aux populations défavorisées. Le 
cofondateur de Microsoft et Samsung se sont associés pour ce projet 
humanitaire. Bill Gates et le groupe sud-coréen ont présenté un 
prototype de toilettes dont la particularité consiste à réduire en cendre 
les éléments collectés. Cette technologie permet d’éliminer les agents 
infectieux responsables de maladies et de la mort de millions de 
personnes. « Le système permet de recycler intégralement les eaux 
usées grâce à un processus de purification biologique, selon 
Samsung. Les déchets solides sont déshydratés, séchés et brûlés. 
Les cendres peuvent ensuite être rejetées sans risque. ». l

ESPAGNE

Les toilettes de Bill Gates 
réduisent en cendre les 
excréments
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Interview de Matthieu Guesné, 
fondateur et Président 
Directeur-général, Lhyfe.

LHYFE ENTRE EN 
BOURSE SUR LE MARCHÉ 
D'EURONEXT AVEC UNE 

LEVÉE DE FONDS DE 
118 MILLIONS D'EUROS

Matthieu Guesné, 
Fondateur et Président 
Directeur-général de 
Lhyfe 
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COMMENT VOUS EST VENUE L'IDÉE DE LHYFE ?
J'ai travaillé pendant longtemps dans la recherche. J'ai 
dirigé trois centres de recherche au sein du Commissariat à 
l'énergie atomique. Il y en a deux à Nantes et un à Quimper. 
L’équipe la plus importante était dans le stockage des 
énergies renouvelables par l'hydrogène et les batteries. Je 
connaissais très bien les deux domaines et j’y ai découvert 
que de nombreuses sociétés allaient lancer dans les 
3 à 5 ans des véhicules à hydrogène, que ce soit des bus, 
des bateaux ou encore des voitures. A l'occasion de nos 
travaux de recherche, j’ai compris qu’il était impossible 
d'acheter de l'hydrogène vert et renouvelable à un coût 
raisonnable. Nous pouvions simplement acheter 
l'hydrogène fossile et nous décalions juste le problème du 
pot d'échappement à la production d'hydrogène si nous 
nous basions sur le fossile. Je me suis dit qu'il fallait 
absolument résoudre cet enjeu et c'est pour cela que j'ai 
créé Lhyfe pour y répondre et rendre l'hydrogène disponible 
partout en Europe, de façon écologique et économique.
 
QUELLES ONT ÉTÉ LES DIFFÉRENTES ÉTAPES 
JUSQU'À LA CRÉATION DE L’ENTREPRISE ?
J'ai créé la société en 2007, avec 8 associés dont la plupart 
sont issus du CEA. Nous avons développé le concept, le 
projet et trouvé le premier site. Nous avons financé 
nous-mêmes avec nos propres fonds ce premier site et le 
démarrage avec un recrutement massif à partir de 2019. 
Nous avons ensuite connu une croissance exponentielle du 
fait des programmes hydrogènes allemands, européens 
puis français, italiens, portugais... Depuis ce temps-là, nous 
nous sommes développés de façon exponentielle. Nous 
sommes implantés maintenant dans plus de 10 pays/ou 
11 pays.

EST CE QU'IL Y A EU DES MODIFICATIONS PAR 
RAPPORT AU CONCEPT DEPUIS LE DÉBUT ?
Au début, nous avons travaillé d'abord sur la production 
d'hydrogène renouvelable en mer. Parce que l'idée initiale 
et ce qui est toujours notre objectif, c'est de produire de 
l'hydrogène en mer. Là-bas, l’énergie renouvelable et 
notamment les énergies éoliennes, qu’elles soient posées 
ou flottantes, foisonnent beaucoup plus que sur la terre et 
de plus il n'y a pas de problème de place. Nous avons la 
ressource en eau et notre objectif, c'est aussi d'oxygéner 
les océans. Nous avons effectué des travaux avec des 

collaborateurs de notre entreprise qui bossent à l'Outre-
mer, qui travaillent sur cette oxygénation des océans afin 
de corriger les effets néfastes de la pollution. Mais nos 
premiers sites voient le jour à terre.

QUELLES ONT ÉTÉ LES GRANDES ÉTAPES 
JUSQU'À AUJOURD'HUI ?
Aujourd'hui, nous avons un portefeuille commercial 
représentant une capacité totale de production installée de 
9,8 GW à travers l’Europe. C'est assez pharaonique ! Nous 
avons fait le premier projet, à terre, en Vendée. Pour la 
première usine que nous avons conçue, nous avons 
sécurisé le terrain, nous l’avons financée, construite. Nous 
avons aussi trouvé des clients pour tout cet hydrogène. En 
parallèle, nous avons développé des équipes 
internationales pour dupliquer ce projet partout en Europe 
sur la base du savoir-faire que nous avions acquis. Nous 
sommes arrivés à montrer que c'était possible aujourd'hui 
de faire de l'hydrogène à prix compétitif et de gagner de 
l'argent, car il faut que ce soit rentable, tout en créant de 
l'emploi et en étant heureux de le faire. Nous avons ouvert 
tout de suite en 2020 une filiale en Allemagne. Et puis 
maintenant nous sommes implantés dans onze pays en 
Europe, des pays scandinaves jusqu'à l'Espagne.
 
JE SUPPOSE QUE VOUS AVEZ DÛ LEVER DES 
FONDS D'ENTRER EN BOURSE ?
Nous sommes entrés en Bourse sur le marché d'Euronext 
en mai, à travers une levée de fonds de 
118 millions d'euros, ce qui a permis à des milliers de 
particuliers de prendre part à notre projet. Nous avons 
inauguré en septembre la première plateforme-pilote de 
production d’hydrogène en mer au monde. Pour la 
première fois, une usine flottante alimentée en électricité 
par une éolienne flottante, produira de l'hydrogène en mer. 
Cette plateforme d'une puissance d'1 MW va produire 
jusqu'à 400 kg d'hydrogène renouvelable par jour. Les 
projets sur lesquels nous travaillons, seront - à terme - 
100 fois plus puissants. A un horizon 2030-2035, l’offshore 
pourrait représenter une capacité installée additionnelle 
d’une puissance de l’ordre de 3 GW pour Lhyfe. Alors 
initialement, nous avons levé des fonds en equity, quasi-
equity. Ensuite, nous avons eu de la dette, des subventions, 
des avances remboursables. L’année dernière, nous avons 
fait un tour de financement en obligations convertibles. 

>

11
filiales et bureaux en 

Europe

184 M€
levés depuis 2019

2017
Date de création
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Parmi ces obligations convertibles, une bonne partie sont 
convertibles en actions, avec des grands noms comme la 
Banque des Territoires et SWEN Capital Partners, qui opère 
des fonds mutuels, avec Andera Partners, et puis avec 
Mitsui. Ce sont des investisseurs qui sont venus en pré-IPO 
pour soutenir le développement et l'introduction en bourse 
de la société. Au global : nous avons levé de l'ordre de 
184 M€ depuis 2019.
 
AVANT D’OUVRIR VOTRE USINE, IL S’EST PASSÉ 
QUOI ?
En 2017, j'ai lancé le projet. En 2018, nous avons trouvé le 
premier site pour construire notre première usine en 
Vendée. Nous avons tout de suite matché avec Alain 
Leboeuf qui était à l'époque le président du Syndicat de 
l'énergie de la Vendée. Maintenant, il est président de la 
Vendée. Avec lui, en 2018 nous avons trouvé le premier site 
où nous avions la disponibilité d'eau de mer pour alimenter 
notre électrolyseur, l'électricité renouvelable et le foncier. 
En 2019, nous avons démarré la conception détaillée, la 
sécurisation du terrain. Le projet Lhyfe a été officiellement 
annoncé en même temps que notre première levée de 
fonds, en janvier 2020. En septembre de la même année, 

nous avons posé la première pierre du site, nous l'avons 
inauguré 1 an après, en septembre 2021. En décembre, soit 
4 mois après, la Ville de La Roche-sur-Yon a inauguré sa 
station multi-énergies, et son bus à hydrogène a pu 
commencer à transporter des voyageurs avec de 
l'hydrogène renouvelable produit à quelques dizaines de 
kilomètres, à partir d'eau et de vent. C’est un site 
opérationnel qui a produit ses premiers kilos d'hydrogène 
au 4ème semestre 2021.

QUELS VONT ÊTRE LES DÉFIS À VENIR ?
Les défis à venir vont être de dupliquer cela partout en 
mettant en exergue que l'hydrogène n'est pas une énergie 

de demain, c'est l'énergie d'aujourd'hui. Tout le monde dit 
que l'hydrogène vert n'est pas compétitif comparé à 
l'hydrogène gris, d'origine fossile, et nous nous démontrons 
qu'il est compétitif dès aujourd'hui. Notre enjeu, c'est un 
enjeu d'évangélisation autour de l’hydrogène vert 
renouvelable qui est aujourd'hui, à la pompe, en Vendée, 
moins cher qu'un plein de diesel. C'est moins cher pour la 
mobilité et c'est aussi compétitif pour l'industrie.
 
JE SUPPOSE QUE VOUS ALLEZ ATTAQUER 
D'AUTRES PAYS ?
Nous avons des projets en Finlande, en Suède, 
en Norvège, au Danemark, à Bénélux, aux Pays-Bas, 
également en Allemagne, Suisse, France, Italie, Espagne, 
Portugal…
 
QUELLES ONT ÉTÉ LES PLUS GRANDES 
DIFFICULTÉS QUE VOUS AVEZ RENCONTRÉES 
JUSQU'À PRÉSENT ET COMMENT LES AVEZ-
VOUS SURMONTÉES ?
Nous avons rencontré des difficultés techniques 
puisqu'aujourd'hui nous produisons de l'hydrogène vert 
renouvelable et que nous sommes les premiers au monde 

à arriver à connecter un électrolyseur de taille 
industrielle à un parc éolien. Je ne parle pas d'un 
démonstrateur de RD. Nous nous sommes dotés de 
la dream team en termes d'ingénieurs qui ont réussi 
à surmonter tous ces problèmes technos, nous 
avons donc un savoir-faire, une propriété 
industrielle, une propriété intellectuelle qui est liée à 
la gestion de l'intermittence des énergies 
renouvelables. Nous savons le réaliser à un prix très 
compétitif et nous avons su développer nos 
softwares et nos hardwares pour tout gérer et le faire 
de façon extrêmement efficace. En 2022, nous 
avons réédité l'expérience de la 1ère mondiale avec 
Sealhyfe, notre pilote de production d'hydrogène en 
mer. Personne n'avait jamais produit d'hydrogène en 
mer, dans les conditions difficiles de l'offshore, en 
autonomie... Et puis au début, il n'y avait pas de plan 
hydrogène, nous avons vraiment dû évangéliser les 

gens sur ce qu'était l'hydrogène. Maintenant, nous voyons 
que dans les sondages, un tiers des Français sait 
exactement ce que c'est que l'hydrogène. Mais à l'époque, 
ce n’était pas du tout le cas. Nous avons dû beaucoup 
expliquer le rôle et l’intérêt de l’hydrogène.
 
VOUS ALLEZ AVOIR PAS MAL DE NOUVELLES 
IMPLANTATIONS ?
Aujourd'hui, nous avons des bureaux dans 11 pays 
d'Europe. Nous avons ouvert des filiales en Allemagne, au 
Danemark, aux Pays-Bas, en Suède, en Espagne et 
Royaume-Uni, et nous avons des bureaux en Belgique, 
Finlande, Norvège et au Portugal. 

>

« Nous sommes capables 
de faire des histoires 
californiennes en France. 
Nous sommes capables 
de doubler les effectifs, 
de lever des fonds de 
façon extrêmement 
conséquente. »

>
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> LE NOMBRE DE COLLABORATEURS A DÛ 
RAPIDEMENT CROÎTRE. VOUS ÊTES COMBIEN 
AUJOURD'HUI ?
Nous étions 130 à mi-septembre. Nous avons doublé les 
effectifs tous les six mois au cours des 2 premières années 
donc effectivement, cela va vite ! Les partenariats que nous 
lions, comme celui signé avec l’investisseur Japonais, 
Mistui, qui est le deuxième plus gros conglomérat qui est 
extrêmement bien cortiqué et gréé pour l'export, nous aide 
à nous développer et nous emmener un peu plus loin que 
l'Europe. Nous avons dès le début identifié ce challenge 
RH. Ce qu’il faut, c'est le savoir, et nous nous gréons et 
nous nous challengeons pour cet enjeu. 
 
QU'EST-CE QUI VOUS A LE PLUS SURPRIS 
DEPUIS QUE VOUS AVEZ ENTREPRIS ?
Ce qui m'a le plus surpris, c'est que nous n’avons pas 
tellement de problèmes des ressources. Il y a en Europe 
une très grande prépondérance des politiques 
gouvernementales qui ont une forte influence sur les 
orientations alors qu’aux US c'est un peu différent. C'est 
plutôt les entrepreneurs. Là où j'ai été agréablement 
surpris, c'est que nous sommes capables de faire des 
histoires californiennes en France. Nous sommes 
capables de doubler les effectifs, de lever des fonds de 
façon extrêmement conséquente. Quand vous regardez 
les fonds que nous avons levés aussi bien les fonds 
d'amorçage à 8 millions d'euros que les dizaines de 
millions que nous avons levés l’année dernière, c'est 
vraiment des levées de fonds de type US. Nous sommes 
capables de faire cela en Europe. Les gens sont prêts, les 
gens en veulent. Et moi, quand j'étais tout jeune ingénieur, 
quand je suis sorti de l'école en 2006, tout le monde voulait 
aller chez Orange, EDF et Total. Aujourd'hui, tout le monde 
veut bosser en start-up donc c'est hyper chouette de ne 
pas avoir de problèmes de recrutement et d'avoir des gens 
qui se conscientisent et qui veulent autre chose.

EST-CE QUE CELA EST FACILE DE CONSTRUIRE 
VOTRE DREAM-TEAM ?
C'est un enjeu du quotidien que mon associée Nolwenn 
Belléguic, en charge des RH, ont géré avec brio. Nous 

avons réussi les deux premières années à ne perdre 
personne. Nous avons gardé tout le monde alors que, 
comme pour toute création de société, il y a eu des hauts 
et des bas. Cela a l’air facile à dire quand on est en 
interview et a posteriori, mais cela exige beaucoup 
d'énergie, beaucoup de travail ici et il a fallu se retrousser 
les manches en permanence. Et maintenant que nous 
rayonnons, nous arrivons à attirer les talents. Désormais, 
il faut arriver à fidéliser puis à continuer à croître tout en 
gardant notre âme.

UN POINT PARTICULIER QUE VOUS SOUHAITEZ 
ABORDER ?
En nous appuyant sur notre portefeuille commercial, nous 
avons pour ambition de disposer de plus de 3 GW à 
horizon 2030. Si nous voulons produire suffisamment 
d'énergie pour produire de l'hydrogène afin de remplacer le 
pétrole. Je ne parle pas d'électricité parce que cela, c'est 
presque la partie facile de la décarbonation du monde. La 
partie la plus dure, c’est de remplacer le gaz et le pétrole. 
Aujourd’hui, avec une fraction de l'espace maritime 
européen, nous sommes en mesure de décarboner une 
grande partie de l'Europe. Nous pouvons arriver à produire 
des grandes quantités d'énergie en mer. Pourquoi ? Parce 
que les éoliennes offshore sont plus grosses et produisent 
beaucoup plus parce qu'il y a plus de vents donc elles sont 
3 à 4 fois plus puissantes et elles produisent deux fois plus 
d'énergie. Vous avez un rapport six/huit et transporter du 
gaz, c'est beaucoup plus facile que transporter de 
l'électricité, donc on peut aussi les installer plus loin des 
côtes, pour une meilleure acceptabilité. C'est aussi 
beaucoup plus facile à stocker. Pour moi, si nous voulons 
que l'hydrogène soit rentable, il faut développer, comme 
l'Allemagne le fait, comme le Danemark le fait, comme les 
Pays-Bas le font, comme l'Écosse le fait également, la 
production d'hydrogène en mer. C’est vraiment le sujet que 
nous portons en France. C’est crucial pour nous d'avoir 
une trajectoire et donc de se demander comment produire 
une très grande quantité d'hydrogène. L'hydrogène vert et 
renouvelable, c'est le nouveau carburant vert donc il faut le 
produire comme on le faisait avec l’ancien carburant sur 
des plateformes en mer. l

3 CONSEILS
DE MATTHIEU 

GUESNÉ
L'Énergie que vous 
mettez dans la 
bataille, c'est la clé.

Structurez votre 
société en pensant 
à demain.

Entourez-vous 
de talents. l

01 02 03
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HIPTOWN, LES BUREAUX 
OPÉRÉS FRANÇAIS, 
À FAIBLE IMPACT 

ENVIRONNEMENTAL 
ET ECORESPONSABLES !

De gauche à droite
Matthieu Sorin, 
Ludovic Célérier 
et Xavier Thomas
cofondateurs de Hiptown
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Aujourd'hui, nous sommes proches du 100 % de mobilier 
recylé, que nous utilisons sur l'ensemble de nos sites. 
C'est de la seconde main ou de la récupération, ce qui 
nous donne la possibilité de proposer des espaces à 
faible impact environnemental mais aussi de produire des 
certificats d'impacts positifs que nos entreprises locataires 
peuvent intégrer à leur bilan RSE. Cela répond aux 
besoins actuels des entreprises qui recherchent de la 
flexibilité, des faibles coûts, un engagement 
environnemental fort en accord avec leurs valeurs qu'elles 
souhaitent partager avec leurs salariés.
 
C’ÉTAIT VOTRE CONCEPT DÈS LE DÉBUT OU 
VOUS L'AVEZ AMÉLIORÉ ?
Nous nous améliorons au fur et à mesure, mais assez 
rapidement, puisque nous avons ouvert le premier site 
en janvier 2020 à Marseille et que nous venons d'ouvrir le 
26ᵉ à Rennes. Il y a une très forte croissance sur le 
secteur du bureau flexible et du bureau opéré. Nous 
sommes à 100 % dans la ligne directrice que nous nous 
étions donnée en 2019. Ce qui a principalement changé, 
c'est un pivot en ce qui concerne notre offre car nous 
étions très centrés sur le coworking et aujourd'hui nous 
faisons du bureau flexible et du bureau opéré. C'est 
comme un centre de coworking mais privatisé pour une 
seule et même entreprise. En région, nous sommes en 
pleine expansion et c'est clairement notre levier de 
croissance pour les prochaines années.
 
QUELLES ONT ÉTÉ LES GRANDES ÉTAPES DE 
L'ENTREPRISE JUSQU'À PRÉSENT ?
C'est d'abord la rencontre de trois entrepreneurs puis celle 
avec notre investisseur courant Nexity qui souhaitait 
intégrer de nouveaux projets en 2019. Il a investi 
3,5 millions d'euros et il continue à nous accompagner 
financièrement encore aujourd’hui dans notre 
développement.
Juste après, nous avons ouvert le premier site à Marseille 
en août. Il y a eu la crise COVID et le confinement. Nous 
avons un modèle assez résilient parce que nous ne payons 
pas un loyer plein, c’est un loyer variable, calculé sur le 
chiffre d'affaires. Forcément, si vous ne faites pas de chiffre 

COMMENT VOUS EST VENUE L'IDÉE 
D'HIPTOWN ?
Nous sommes trois associés. Nous venons tous les trois du 
monde de l'immobilier et de l'innovation. Matthieu, était 
l'ancien fondateur de Next Door qui sont des centres de 
coworking, devenus WOJO, après la joint-venture entre 
Accor et Bouygues Immobilier. Moi, je venais de 
l'entrepreneuriat dans des outils de gestion pour l'immobilier 
et le conseil en stratégie pour lequel j'ai accompagné des 
grands acteurs dans la création de centres de coworking. 
Xavier vient de chez Bouygues et était en charge du 
développement de Next Door. Nous nous sommes associés 
tous les trois autour de plusieurs idées.
 
QUELLES SONT CES IDÉES ?
La première, c'est que le marché des bureaux flexibles est 
mal connu dès qu’on sort de Paris. A Paris, vous avez 
tous les acteurs les plus importants du secteur et les 
loyers étant élevés, c'est facile de sortir du capex c'est-à-
dire de l'investissement au mètre carré avec pour 
conséquence des prix très élevés. Dès que vous 
dupliquez ces modèles-là en région, cela ne marche plus 
parce qu'avec le même capex, vous atteignez de tels prix 
que vous n'êtes finalement pas concurrentiels par rapport 
à de la location traditionnelle ou même à de l’achat 
d'immobilier d'entreprise. C'est pourquoi, il fallait un 
produit qui soit orienté pour les TPE et les PME dans les 
grandes villes de France, en dehors de Paris.
Le deuxième point sur lequel nous souhaitons nous 
diriger, c'est le bureau de façon générale pour qu'il soit à 
la fois un espace de production mais aussi et avant tout 
un espace de vie. Pour créer ces espaces de vie, nous 
essayons de mélanger les usages comme celui du café, 
du restaurant, d’un espace de coworking, d’un bureau 
traditionnel, avec de l'animation, des événements et des 
afterwork. C'est ce que nous avons mis en place dans nos 
espaces à Lille. Nous avons 2 000 mètres carrés de 
coworking avec un espace d'accueil, une conciergerie, un 
restaurant et un café. C'est un véritable lieu de vie !
Le troisième point qui nous différencie c'est que nous 
sommes les seuls acteurs à avoir un ADN de 
développement durable.

Interview de Ludovic Célérier, DG d'Hiptown, 
qui avec ses associés, a réussi dans 

l’immobilier en pleine COVID.
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Plis

3,5
millions d’euros levées

>

2019
Date de création

10
recrutements d’ici la fin 

d’année

25
salariés

d'affaires, il ne vous reste plus qu'un petit fixe. Finalement 
nous nous en sommes plutot bien sortis. Ensuite, il y a eu 
toute une phase d'ouverture de différentes villes puisqu’à 
l’heure actuelle nous sommes implantés à Marseille, à 
Lyon, à Lille, à Rennes, à Bordeaux et à Paris. Nous 
voulions ouvrir au début, un grand centre de coworking 

entre 1 000 et 2 000 mètres carrés pour en faire un 
flagship. C’était, il faut le dire, vraiment de la pure 
croissance à risque. Maintenant, nous sommes dans une 
phase de consolidation où nous sommes proches d'un 
remplissage à 100 % de tous nos espaces. Nous 
développons notre nouveau produit, le bureau opéré, dans 
toutes les villes où nous sommes présents.
 
QUELS VONT ÊTRE LES GRANDS DÉFIS À 
VENIR ?
Il y en a plusieurs. C'est déjà d'arriver sur un marché qui 
était assez bien structuré, entre autres sur Paris, et d'aller 
attaquer un marché, qui ne l'était pas encore du tout, 
auquel les investisseurs ne croyaient pas forcément qui 
est le marché en région. Autre défi, celui d'intégrer un 
grand groupe de l'immobilier au capital de la société, 

parce que cela impose beaucoup de nouveaux challenges 
dont ceux des temps qui ne sont pas les mêmes et des 
habitudes qui ont changé depuis la Covid. Mais d'un autre 
côté, cela apporte une puissance de frappe sans 
commune mesure, entre autres financière. Les grands 
défis qu'on connaît aujourd'hui résident aussi dans le 

management de l'équipe car nous 
sommes trois associés et nous sommes 
répartis partout en France… à 
Marseille, Lyon, Paris, Lille, Rennes, 
Bordeaux, et bientôt Nantes, Nice 
et Strasbourg…
 
JE SUPPOSE QUE VOUS AVEZ 
INTÉGRÉ PAS MAL DE MONDE 
DANS L'ÉQUIPE ?
Pas tant que ça puisque, nous avons 
une personne par site et quant aux 
bureaux opérés, ils sont quasiment 
autonomes même si une personne 
passe de temps en temps sur site pour 
vérifier que tout va bien. Aujourd'hui, 
nous sommes 15 collaborateurs au 
total. Il faut dire que nous avons la 
chance d'avoir de très bons partenaires 
sur la partie aménagement, sur la partie 
mobilier et sur la partie informatique. Un 
élément dont nous sommes fiers, qui 
n'est pas négligeable et qui fait partie de 
nos fiertés. Dès le début, nous nous 

sommes appuyés sur l'outil informatique pour toute la 
gestion opérationnelle des sites, que ce soit sur le contrôle 
d'accès, la facturation, le paiement, la réservation des 
salles de réunion... Un client qui vient chez nous, de la CB 
jusqu'au contrôle de gestion avec le commissaire aux 
comptes une fois par an, tout est informatisé. Nous 
n’avons pas de comptable en interne et nous sommes 
ultra light sur la partie back office.
 
QUELLE EST LA PLUS GROSSE DIFFICULTÉ QUE 
VOUS AVEZ RENCONTRÉE ET COMMENT VOUS 
L'AVEZ RÉSOLUE ?
La plus grande difficulté est d'évangéliser de nouveaux 
outils, un nouveau produit flexible comme le bureau opéré 
partout en France. A Paris, les gens sont assez matures 
sur ce sujet. En région, il y a eu tout un travail 

« Les grands défis qu'on 
connaît aujourd'hui résident 
aussi dans le management 
de l'équipe car nous sommes 
trois associés et nous 
sommes répartis partout 
en France… à Marseille, 
Lyon, Paris, Lille, Rennes, 
Bordeaux, et bientôt Nantes, 
Nice et Strasbourg… »

>
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d’évangélisation pour leur faire comprendre l'intérêt de 
passer par un produit comme le nôtre qui est à faible 
impact. C'est du temps, c'est de l'accompagnement. C'est 
justement via des articles comme comme celui de votre 
magazine Dynamique que nous éduquons les dirigeants 
sur la raison pour laquelle l’immobilier doit se réinventer, 
pourquoi le bureau opéré est la meilleure solution pour 
qu’ils puissent se concentrer sur leurs performances, sur 
leurs salariés et sur leurs outils. Je crois qu’il existe toute 
une réflexion autour de l'immobilier et de sa flexibilité qui 
est celle de proposer de gérer votre immobilier comme 
utilisez votre Uber.
 
QUEL EST L'AVANTAGE POUR UN DIRIGEANT DE 
REJOINDRE VOS ESPACES ?
Nous nous occupons de tout. Il vient juste avec son 
ordinateur et, tout le reste, nous nous en occupons. Il n'a 
qu'une seule facture et nous gérons absolument tout. 
Nous trouvons l'espace et nous l’aménageons pour lui en 
fonction de ses besoins. Nous allons travailler sur plan 
avec lui, nous allons choisir le mobilier avec lui, nous 
allons tout aménager pour lui. Nous allons tout gérer le 
Wi-Fi, le ménage, le café, la cuisine, tout, tout, tout, tout et 
il n’aura qu'une seule facture !
 
A PART LA LEVÉE DE FONDS QUE VOUS AVEZ 
FAITE, VOUS ALLEZ EN FAIRE D'AUTRES ?
Actuellement, nous sommes en train de nous poser des 
questions sur le fait de lever de l'argent pour accélérer le 
modèle et nous cherchons entre 80 et 100 millions d'euros. 
Nous souhaitons, entre autres, nous lancer dans 
l'acquisition des murs dans lesquels nous installerions 
l'exploitation de notre service.
 
QU'EST-CE QUI VOUS A DONNÉ ENVIE DE VOUS 
LANCER DANS L'ENGAGEMENT DURABLE ?
Il y a plusieurs raisons. La première, c'est que nous 
sommes deux associés, Matthieu et moi, passionnés de 
bateaux et de voile. Nous faisons partie d'une 
communauté qui qui est assez sensible sur ces sujets et 
qui souhaite agir. Par exemple, j'ai accompagné la 
Commission européenne sur des projets sur la tracabilité 
du plastique. C'est une conviction personnelle. Par contre, 
je dirais que nous l’abordons avec pragmatisme et nous 
savons bien que ça va prendre du temps, mais qu'il y a 
des choses qui sont parfois très simples à faire et qui 
permettent de réduire notre impact. Nous trouvons que 
c'est un peu ridicule d'aller jeter du mobilier quand nous 
pouvons le réutiliser et, ce, pendant 20 ans, il n'y a pas de 
raison de le jeter au bout de 10.

DE QUOI ÊTES-VOUS LE PLUS FIER ?
Nous avons une jolie petite entreprise et une belle 
croissance. Nous sommes très fiers de notre produit. 

Nous sommes très heureux de travailler tous les 
trois ensemble car c'est une très belle rencontre. J’ai eu 
d’autres expériences moins réussies. Nous avons de 
nombreux atouts dont celui d'avoir un bon produit sur un 
territoire exceptionnel (la France). l

>
3 CONSEILS

DE LUDOVIC CÉLÉRIER

Ne rien lâcher. Il y a 
des hauts et des bas tous 
les jours. Ce sont les 
montagnes russes. Et quand 
on est en bas, il faut se dire 
que demain on sera en haut. 
C'est dur. Et il faut 
s'accrocher.

01

Faire simple. Nous 
avons tendance à vouloir 
faire trop complexe. Et je 
pense qu'au début, il faut 
justement faire le produit ou 
le service le plus simple 
possible. l

03

Partager au maximum. 
C'est un sujet que j'avais 
beaucoup abordé avec 
d'autres entrepreneurs. J'ai 
fait du coaching 
d'entrepreneurs et il m'est 
déjà arrivé de voir des 
entrepreneurs qui ne 
voulaient pas partager leurs 
idées. Ils se disent : « Je le 
garde pour moi ». Je pense 
que c'est la pire des bêtises. 
Parce que ne pas partager 
c’est ne pas assurer que son 
produit correspond à un 
véritable besoin.

02
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ICARE GROUP LANCE 
ORION POUR LES 

PROPERTY MANAGERS, 
LE LOGICIEL BASÉ 

SUR L’INTELLIGENCE 
ARTIFICIELLE

Jean-Baptiste Dhuiege, 
CEO D’Icare Group
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COMMENT VOUS EST VENUE L'IDÉE 
D'ICARE GROUP ?
Quand je suis arrivé en France, j'ai décidé de me 
rapprocher de l'immobilier et donc j'ai monté une société 
de bâtiment. Mon idée, à ce moment-là, était de construire 
un parc immobilier. Or, pour construire un parc immobilier, 
il vous faut faire de la location saisonnière. Je me suis 
rendu compte que c'était très facile de louer sur AirBnB, 
sur Booking.com. Nous avions à notre portée tout ce qu'il 
faut au niveau des outils de location. C'était en 2015. Je 
ne parle pas encore d’Icare Group. Je parle des outils qui 
existaient. Je me suis rendu compte qu’il n’y avait que des 
plateformes de location : les plateformes AirBnB, Booking. 
com, etc. C’était très bien, mais insuffisant : il n'y avait pas 
d'outils pour automatiser la gestion. Je ne pouvais pas 
organiser les interventions, je ne trouvais pas de 
personnel pour le faire. Avec Icare Group, nous avons 
créé un logiciel basé sur l’IA pour automatiser toute la 
logistique pour les ménages, les clés, le linge, etc. Or, 
jusque-là, il fallait tout faire à la main, trouver des 
partenaires, organiser les missions… Quand cela ne 
fonctionnait pas comme prévu, il fallait trouver une 
solution de remplacement, etc. C'est comme cela que 
m’est venue l'idée de créer un logiciel pour répondre à 
tous ces besoins. Notre logiciel ORION est un outil dédié 
aux Property managers (conciergeries, agences 
immobilières…) et à la location saisonnière. Entrée/sortie 
de locataires, remise de clés, ménage, linge de maison, 
maintenance… toutes les interventions des prestataires 
sont désormais pilotées dans un seul et même outil. >

1 M€
d’investissement R&D

Interview de Jean-Baptiste Dhuiege, 
CEO D’Icare Group qui nous montre 
comment il a réussi à automatiser 

l’ensemble des procédures de logistique et 
de gestion des locations saisonnières pour 
faciliter la vie des gestionnaires et ainsi de 
leur permettre d’augmenter leur activité.

2020
Date de création

15
collaborateurs
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EN QUELLE ANNÉE AVEZ-VOUS LANCÉ 
ICARE GROUP ?
Je commence à réfléchir en 2018 au concept 
d'Icare Group et en 2019 je rencontre un développeur, et 
je commence à lancer la réflexion sur les process de 
développement puis nous nous lançons. La date de 
création de l'entreprise intervient plus tard puisqu’elle n'a 
pas de lien avec le développement. J'ai financé, avant la 

création de l'entreprise, tout le début du développement 
pendant deux ans. En 2020, nous avons déposé les 
statuts et nous avons eu un Kbis.
 
APRÈS CELA, QUELLES ONT ÉTÉ LES GRANDES 
ÉTAPES ?
Nous sommes passés de deux à cinq. En 2020, nous 
avons recruté davantage de personnel et en 2021 nous 
avons atteint neuf collaborateurs et maintenant 15. La 
principale étape a été la constitution des équipes de 
développeurs que nous avons renforcées en 2020. 
Nous avons commencé à recruter des équipes non pas 
pour le développement pur, mais pour l'assistance 
commerciale. Autrement dit, la mise en place des 
réseaux, la mise en place du support technique, le 
recrutement des personnes qui font le démarchage, la 
constitution du réseau de prestataires.Notre logiciel 
ORION assure un grand nombre de tâches mais il nous 
fallait aussi des prestataires. Il fallait les deux. On peut 
faire un parallèle avec Uber. Pour qu'Uber puisse se 

lancer, il lui fallait des chauffeurs taxi. C'est tout ce que 
nous avons fait en 2020-2021.

VOUS AVEZ DONC COMMENCÉ À DÉVELOPPER 
UN RÉSEAU DE PRESTATAIRES, ET ENSUITE ?
Effectivement, nous avons développé une marketplace 
de mise en relation entre des Property managers et des 
prestataires professionnels (spécialisés dans la 

réalisation des services de 
ménage, blanchisserie, accueil 
des locataires…), en particulier 
dans les grandes villes. Et après 
deux années de R&D, le 
logiciel ORION est prêt à changer 
la vie des gestionnaires dans le 
monde ! 

QUELS VONT ÊTRE LES 
CHALLENGES À VENIR ?
Nous sommes allés au salon, le 
premier salon de la conciergerie 
de France, le 29 mars 2022, qui 
s'est tenu à Nantes et là, nous 
avons réalisé des tests avec des 
clients. En fait, il fallait développer 
la clientèle et le développement ne 
se fait pas sans tests réels. Nous 
l’avons donc fait sur une petite 
échelle. En mars, nous avons 
lancé officiellement le produit 
commercialement auprès de 
l'ensemble des property 
managers. Notre marché ce sont 
les conciergeries, les agences 

immobilières. Lors du salon de la conciergerie, j’ai eu un 
retour de 66 % des personnes : « Je signe avec vous 
dans les trois prochains mois. ». Là, nous sommes en 
train de mettre en place le renforcement de nos réseaux 
et de nos équipes.

CONCRÈTEMENT, VOUS LEUR APPORTEZ QUOI ? 
QUEL EST LEUR BESOIN ?
La raison d’être d'Icare Group ? Comme je vous le disais 
tout à l'heure, c'est facile de louer. Ce qui est plus 
compliqué, c’est la gestion et la logistique. Notre 
expertise, c’est la gestion automatisée des processus 
après la réception d'une réservation de location : arrivée 
et départs des locataires, ménage, linge de maison, etc. 
Avec ORION, les problèmes, pertes de temps des 
Property managers sont résolus. Stop aux multiples 
canaux de communication, tout se passe sur le logiciel : 
communiquer avec les prestataires, planifier et organiser 
les interventions, suivre les demandes, jusqu’à 
l’encaissement des cautions et la facturation. 

« Notre offre de service, 
aujourd'hui, n'a pas de 
concurrence. Elle n’existe 
pas. Comme quand Uber 
est arrivé sur le marché, 
c'est disruptif. »
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QUE FAIT ICARE GROUP ? 
Le groupe a d’abord développé une marketplace de 
mise en relation entre des Property managers et des 
prestataires professionnels (spécialisés dans la 
réalisation des services de ménage, blanchisserie, 
accueil des locataires…), et après deux années de R&D, 
le logiciel ORION est prêt à changer la vie des 
gestionnaires dans le monde ! Avec Orion, les property 
managers ont un seul outil qui prend en charge 
l’ensemble des interventions nécessaires à l’arrivée et 
au départ d’hôtes dans les locations immobilières 
saisonnières. Connecté à leur solution habituelle de 
réservations, ORION organise les interventions, suit leur 
réalisation et procède à leur facturation et ce, pour 
chacun des logements saisonniers, de façon 
automatique et dématérialisée.

EST-CE QU'IL Y EN A EU D'AUTRES 
ÉVOLUTIONS ?
Il y en a eu plein et elles se renouvellent sans cesse. 
Calendriers, rapports, demande de prestations, liste de 
propriétés, d’employés et de prestataires, facturation, 
statistiques…Si je faisais la liste exhaustive, il faudrait 
plusieurs pages pour les citer ! Nous utilisons par 
exemple l’intelligence artificielle pour personnaliser l’outil 
selon les habitudes et les besoins de chaque 
professionnel : habitudes de travail, préférences, 
consignes, horaires… C’est le logiciel qui s’adapte au 
professionnel et non l’inverse !
 
QU’EN EST IL DES PARTICULIERS QUI LOUENT 
LEUR BIEN ?
Les particuliers, nous ne nous y intéressons pas encore 
car cela nécessite des moyens pour le développement 
marketing et la communication bien plus importants. 
Mais cela viendra plus tard. Nous commençons par les 
professionnels  qui ont de nombreux biens à gérer, 
en France et à l’étranger (Espagne, Royaume-Uni…). 

QUEL EST LE GROS DÉFI À VENIR ?
Le premier défi pour la marketplace, c'est d'avoir un 
réseau qui soit suffisamment important pour pouvoir 
répondre aux demandes. Nous nous rendons compte 
qu'il y a énormément de demandes et nous cherchons à 
toutes les satisfaire. Le deuxième, c'est la constitution 
des équipes de call center. Comme nous augmentons 
rapidement le nombre de clients, il faut que nous nous 
adaptions à la demande pour pouvoir répondre 
rapidement aussi. Sinon nous serons la victime de notre 
succès. Voilà quels sont nos défis aujourd'hui. Nous 
lançons régulièrement des campagnes pour que les 
professionnels tels que les auto-entrepreneurs ou les 
entreprises fassent partie de notre réseau. Cela n’a que 
des avantages pour eux : automatisation des démarches 

administratives, souplesse dans l’organisation de leur 
agenda, prise en charge de la partie commerciale et de 
la facturation… Les rémunérations sont plus 
avantageuses. Et surtout, ils peuvent accepter, refuser 
les prestations. C'est selon leur agenda, leurs 
disponibilités et leur rythme de travail.

QUELLE EST LA PLUS GROSSE DIFFICULTÉ QUE 
VOUS AVEZ RENCONTRÉE JUSQUE-LÀ ET 
COMMENT VOUS L'AVEZ SURMONTÉE ?
La constitution des équipes. C'est le recrutement, la 
capacité à identifier et attirer les bons profils. C'est la 
plus grosse difficulté. Nous n’avons pas de problème 
technique, par contre, nous avons besoin de 
compétences. Après, nous avons eu des difficultés à 
recruter les réseaux. Ils sont 23 000 auto-entrepreneurs 
en France dans le service à la personne et pour certains, 
du mal à trouver des prestations. De notre côté, nous 
avons des demandes de prestations qui ne sont pas  
remplies. C'est un non sens quelque part quand nous y 
réfléchissons ! Sur notre marketplace qui s’appelle 
R-Loginet, l'inscription est gratuite, tout professionnel 
peut trouver des missions dans les locations 
saisonnières et les property managers peuvent trouver 
des intervenants qualifiés. D’ailleurs cette plateforme est 
en pleine réorganisation, et nous aurons une nouvelle 
version à présenter début 2023.
 
EST-CE QUE VOUS COMPTEZ LEVER DES 
FONDS ? C'EST QUOI LA SUITE ?
Oui, lever des fonds pour début d'année 2023 pour le 
développement commercial, l'extension et le 
recrutement des équipes. Nous allons rapidement être 
dimensionnés pour le développement commercial et 
technique (renforcement des équipes IT). Aujourd’hui, 
nous sommes quatre-cinquième de notre effectif en IT et 
un-cinquième en commercial. Désormais la société se 
développe à l’international. Nous avons lancé le logiciel 
en France bien entendu, et il sera disponible 
en Espagne et au Royaume-Uni d’ici la fin de l’année. 
Notre ambition pour 2023, ce sont les États-Unis !

EST-CE QU'IL Y A UN POINT QUE JE N'AI PAS 
ABORDÉ OU QUE VOUS SOUHAITERIEZ 
ABORDER ?
Notre offre service, aujourd'hui, n'a pas de concurrence. 
Elle n’existe pas. Comme Uber est arrivé sur le marché, 
c'est disruptif. Il n’existait jusqu’à aujourd’hui sur le 
marché de la location saisonnière aucune solution 
complète dédiée à la gestion des services de 
conciergerie. Jusqu’à l’arrivée de ORION. C’est le plus 
avancé des logiciels SaaS (« Software as a Service ») 
assisté par Intelligence Artificielle et destiné aux 
Property Managers. l
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cet effet, elle choisit de faire appel, pour la 
seconde fois, à la société Opale Décoration afin 
de concevoir un aménagement et une décoration 

à l’image de la société et de ses salariés. Neovision avait 
pour ambition de véhiculer des valeurs fortes autour du 
bien-être et de la technologie c’est la raison pour laquelle 
les espaces ont été pensés pour faire cohabiter 
harmonieusement les partis-pris de la marque au sein de 
ses locaux.

UNE DÉCORATION AU SERVICE DE 
L’ENTREPRISE ET DES OCCUPANTS 
Au-delà de l’aspect purement décoratif, une réflexion a 
été menée pour imaginer les lieux comme reflet de la 
philosophie neovision. 

1- Valoriser la marque employeur et créer du lien
L’accueil, décoré aux couleurs de la marque, s’ouvre sur un 
espace de convivialité de 50 m2. Conçu comme un lieu 
hybride, il comporte une cuisine ouverte fonctionnelle et 
design, de grandes tablées pouvant accueillir l’ensemble 
des collaborateurs dans une ambiance chaleureuse mais, 
également, des assises hautes pour échanger en duo et un 
coin davantage cosy comprenant un canapé et des 
fauteuils pour prendre une pause et se détendre. Au mur, 
un imposant logo en relief permet d’identifier les lieux en un 
coup d'œil et s'harmonise parfaitement avec les couleurs 
de la charte présentes dans le mobilier sélectionné. Face 
au logo, une installation végétale murale a été créée pour 
apporter une touche de verdure et rappeler l’engagement 
des salariés autour des questions de l’environnement. 

DES BUREAUX 
SUR-MESURE 
POUR NEOVISION

Alors que le mot “intelligence artificielle” est sur toutes les lèvres, la société 
neovision, spécialisée dans ce domaine, projette d’accroître ses bureaux de 
300m2 supplémentaires pour être en mesure d’accueillir davantage de 
collaborateurs et de développer ses domaines de compétences. 

À
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2 - Motiver, communiquer, donner du sens 
Pour habiller les murs de l’open-space, des stickers 
géants ont été imaginés en utilisant des éléments de la 
charte et en rappelant les convictions de la société à 
travers l’affichage de mots-clés. Ces décorations portent 
un message fort auprès des salariés et des visiteurs.

Dans le coin dédié aux jeux et aux box de discussion, des 
affiches de gaming et des reproductions d’images issues 
de l’intelligence artificielle ont été installées pour donner 
du sens à la décoration. 

Dans l’ensemble des locaux, des objets ont été exposés 
pour faire écho à la culture geek des employés et apporter 
une touche d’humour. 

Les salles de réunion affichent quant à elles de gsrands 
posters d’infographies produites par l’entreprise pour 
informer les clients et les visiteurs lors de leur passage et 
les interpeller. Une façon ingénieuse d’exploiter le travail 
déjà réalisé par la société au cœur des bureaux et d’inviter 
à l’échange autour de leur activité. 

La salle repos initie à la méditation avec un mobilier 
adapté et une lampe enceinte réglable en intensité. 
La salle de bain, indispensable pour permettre aux 
salariés de pratiquer une activité sportive aux heures de 
pause, est également personnalisée pour marquer une 
continuité avec l’ensemble des locaux. 

PORTRAIT

Chaque élément décoratif a 
été pensé dans un but précis : 
apporter une valeur ajoutée pour 
l’entreprise, le salarié ou le visiteur. 
Pour que cela fonctionne, la 
décoration professionnelle doit être 
imaginée bien au-delà de l’aspect 
purement esthétique. 
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3 - Confort, ergonomie et confidentialité
Une grande partie du mobilier sélectionné par la décoratrice 
est professionnel afin de répondre aux exigences requises 
et d’obtenir des éléments de qualité durables. 

Pour permettre aux occupants de ranger leurs affaires en 
toute sécurité, un imposant meuble casiers décliné aux 
couleurs de la société est proposé dès l’entrée.
Pour offrir aux développeurs la possibilité d’adapter leur 
posture, des bureaux bench assis/debout ont été 
sélectionnés. Les sièges proposent également plusieurs 
options pour accroître le confort des utilisateurs. Afin 
d’augmenter l’acoustique de l’open-space, des panneaux 
séparateurs personnalisés ont été installés entre les 
collaborateurs. 

Chaque espace possède des meubles de rangement 
verrouillables pour sécuriser les données de l’entreprise.
Dans les salles de réunion, un mobilier adapté permet 
d’optimiser le passage des câbles et d’obtenir un confort 
d’assise longue durée pour les occupants.

MIEUX CONNAÎTRE NEOVISION 
La société neovision est spécialisée en intelligence 
artificielle. Elle aide les entreprises à innover grâce aux 
dernières technologies en deep learning et en analyse 

d’images afin d’optimiser les processus dans les 
entreprises ou à créer de nouveaux produits ou services 
grâce à l’intelligence artificielle. l

PORTRAIT
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VOITURE ÉLECTRIQUE : UNE ANNÉE FASTE 
SANS CONTESTE

Le marché des voitures électriques est en train de bondir. 
Après une croissance qui se faisait jusque-là au compte-

gouttes avec des partisans et des réfractaires, la transition 
des voitures thermiques vers l’électrique est enfin là. 

2022 s’annonce une année faste selon le dernier rapport de 
l’agence internationale de l’énergie (AIE) pour les ventes de 

voitures électriques au niveau mondial. On note ainsi une 
progression de 75 % pour le premier trimestre de cette 

année et le rythme continue d’ailleurs de s’accélérer. L’AIE 
pense qu’il est absolument nécessaire de faire des efforts 

au niveau du réseau électrique et des infrastructures de 
recharge pour permettre au secteur de ne pas être freiné et 
d’évoluer. A savoir, l’Hexagone suit la même courbe que la 

courbe mondiale. En effet, les ventes de voitures 
thermiques neuves en France sont en chute libre alors 

qu’au second trimestre 2022, la hausse des voitures 
électriques est de 28 %, et de 11 % au niveau européen. Le 

mouvement devrait perdurer alors que le gouvernement a 
annoncé qu’il allait maintenir son dispositif d’aide financière 

à l’achat de voitures électriques. Un plan proposé par 
celui-ci permettra d’ici peu de louer une voiture électrique 

pour 100 euros par mois. Cependant, il ne faut pas occulter 
que 60 % des Français qualifient les véhicules électriques 
de « chers » et que de nombreux Français soulignent son 

talon d’Achille qui est son faible niveau d’autonomie. l

LES PANNEAUX SOLAIRES PHOTOVOLTAÏQUES, 
LES SAUVEURS
L'Europe est actuellement confrontée à une crise 
énergétique qui l’oblige à revoir tous ses plans à court et 
long terme. La France est particulièrement impactée en 
raison de l'indisponibilité de ses réacteurs nucléaires et la 
sécheresse de cette année qui a restreint la production 
d'hydroélectricité en Europe. Les panneaux solaires 
photovoltaïques ont fourni cet été 12 % de son électricité 
à l'Union européenne, un niveau jamais égalé qui a 
permis au continent d'éviter d'importer 20 milliards de  m3 
de gaz pour un prix potentiel de 29 milliards d'euros. 
Selon un rapport d’Ember, organisme spécialisé dans 
l'énergie, publié le 8 septembre, 18 des 27 pays de l'UE 
ont enregistré cet été des records de production solaire, 
ainsi les Pays-Bas (23 % de son bouquet électrique), 
l'Allemagne (19 %), l'Espagne (17 %). Entre 
mai et août 2022, la production solaire s'est élevée à 
99,4 térawattheures (TWh), un quart de plus qu'en 2021, 
représentant 12 % de l'électricité totale : à la même 
période l'an dernier, la part du solaire dans la production 
électrique européenne atteignait seulement 
9 % (77,7 TWh). La France se situe sous la moyenne 
avec seulement 7,7 % de la production électrique réalisée 
cet été grâce au solaire. Cependant, il faut être conscient 
que si le solaire accélère sa mise en place, il se révèle 
encore loin de suffire. l
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LES FRANÇAIS PRÊTS À SOUTENIR 
L’INDÉPENDANCE ÉNERGÉTIQUE

L’étude réalisée conjointement par Oscaro Power, 
spécialiste de l’autoconsommation solaire, et l’institut de 

sondage IFOP confirme l’intérêt des Français pour le 
solaire, source d’énergie de plus en plus plébiscitée. 

L’enquête, effectuée auprès d’un panel de 
1 000 personnes, met en exergue l’inquiétude des 

Français face à la crise énergétique actuelle qui ne cesse 
de s’amplifier de jour en jour. 77 % des sondés affirment 

ainsi que leurs convictions étaient pourtant bien 
antérieures à la crise actuelle. 85 % des sondés sont prêts 

à des changements pour favoriser l’indépendance 
énergétique de la France. Pourtant, seuls 33 % ont 

connaissance des actions à mener pour agir efficacement 
en raison selon eux de l’absence de communication de 
l’État. Les Français veulent participer à l’indépendance 

énergétique : 69 % des personnes interrogées se disent 
en effet prêtes à installer des panneaux solaires au sein 

de leur domicile. Plus de la moitié des Français sont 
enclins à agir et à monter eux-mêmes leur kit solaire plutôt 

que de passer par un installateur professionnel. Sur 
20 millions de maisons individuelles françaises, seules 

100 000 sont aujourd'hui équipées de panneaux solaires 
photovoltaïques, quand il en faudrait 4 millions pour 

atteindre les objectifs de la Programmation pluriannuelle 
de l'énergie (PPE) pour 2035.
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QUI PEUT 
M’ACCOMPAGNER 
DANS MA CRÉATION
D’ENTREPRISE ?

ÉTUDE EN INFOGRAPHIE

1 Faire émerger mon projet

 Être accompagné(e) et me former

Enactus accompagne les lycéens dans l’émergence de projets collectifs 
d’entrepreneuriat à impact et fait expérimenter l’entrepreneuriat social aux 
étudiants de l’idée à l’action voire la création d’entreprise.

BGE accompagne les entrepreneurs à toutes les étapes de leur parcours, 
de l’émergence du projet au développement de l’entreprise.

Les Couveuses d’entreprises permettent aux porteurs de projet de tester 
leur activité en grandeur nature et de se former au métier de chef d’entreprise.

Femmes des Territoires est un réseau féminin d’entraide et de partage 
de compétences.

Action’elles accompagne les femmes entrepreneures de l’émergence au 
montage du projet.

Les Entrep’ est un programme d’entraînement à l’entrepreneuriat en équipe 
pluridisciplinaire pour les jeunes de -30 ans.

Pépite sensibilise à l’esprit d’entreprendre, forme et accompagne les projets des 
étudiants et des jeunes diplômés.

CitésLab est un dispositif qui intervient pour détecter, pré-accompagner et 
orienter les entrepreneurs en devenir et en activité des quartiers prioritaires de la 
politique de la ville (QPV).

Les Groupements de Créateurs accompagnent l’émergence et la concrétisation 
des projets des personnes éloignées de l’emploi.

2
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Force Femmes accompagne les femmes de plus de 45 ans au chômage, 
de l’émergence à la consolidation du projet.

Les Premières proposent un dispositif d’incubateurs dédié aux femmes, 
comprenant un accompagnement de l’émergence au développement

Moovjee propose un accompagnement mentoral* pour les jeunes 
entrepreneurs, créateurs ou repreneurs de -30 ans.

Réseau Mentorat France propose un dispositif de mentorat* tout public.

Positive Planet accompagne les porteurs de projet demandeurs d’emploi ou 
bénéficiant des minimas sociaux dans les QPV.

L’Adie propose aux créateurs d’entreprises qui n’ont pas accès au crédit bancaire 
des financements pouvant atteindre 10 000 € (microcrédits, Prêts d’Honneur, 
primes en avances remboursables), assortis d’un accompagnement.

Initiative France finance les entrepreneurs par un Prêt d’Honneur et les 
accompagne en leur faisant bénéficier du soutien d’autres chefs d’entreprises.

France Active accompagne et finance les demandeurs d’emploi créateurs 
d’entreprise et les entreprises de l’ESS. France Active facilite l’accès au crédit 
bancaire à travers la garantie.

Réseau Entreprendre accompagne et finance les porteurs de projet à 
potentiel de création d’emplois grâce à un accompagnement de pairs à pairs 
et au Prêt d’Honneur.

France Angels fédère un réseau de Business Angels qui investissent dans 
les entreprises à fort potentiel de croissance, créatrices d’emplois.

Financer mon projet

* Relation de pairs entre un entrepreneur expérimenté qui accompagne bénévolement un autre entrepreneur sur la durée.

3
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ÉTUDE EN INFOGRAPHIE

Rebondir

Le saviez-vous ?

Second Souffle
accompagne 
les entrepreneurs 
en difficultés avant, 
pendant et après 
les procédures, 
jusqu’à leur rebond 
entrepreneurial 
ou salarial.

100 000 entrepreneurs vise à transmettre l’esprit et l’envie d’entreprendre aux 
jeunes de 13 à 25 ans en organisant des témoignages d’entrepreneurs et de salariés 
intrapreneurs dans les établissements scolaires et extrascolaires.

L’Association Jeunesse et Entreprises aide les jeunes à découvrir de manière 
très concrète le monde de l’entreprise grâce à des actions développées avec des 
entreprises partenaires et à son réseau de 25 clubs.

Entreprendre Pour Apprendre propose des activités complémentaires à l’école 
en créant dans les classes de collèges, de lycées et de BTS des Mini-Entreprises avec 
les jeunes, les enseignants et les professionnels du monde de l’entreprise.

Il existe des réseaux qui sensibilisent les jeunes au monde de 
l’entreprise et à la création

60 000 rebonds
accompagne 
les entrepreneurs 
ayant dû liquider 
leur entreprise 
à rebondir vers 
un nouveau projet 
professionnel.

l TOUS PUBLICS

l JEUNES

l ENTREPRENEURIAT 
POUR TOUS (QPV)

l FEMMES
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Accélérer mon entreprise

Ces deux programmes 
se déclinent 
en trois piliers : 
l formation ;
l conseil ;
l mise en réseau.

L’Accélérateur Emergence cible la phase d’émergence de l’idée 
de création/reprise d’entreprise pour révéler le potentiel, pendant 
6 mois, des entrepreneurs en devenir issus ou implantés au sein des 
QPV, de la formalisation du projet jusqu’à sa création effective. 

L’Accélérateur Création cible la phase de création/reprise 
d’entreprise pour accélérer des entrepreneurs en activité depuis moins 
de 24 mois, issus ou implantés en QPV, afin d’activer leur 
transformation en véritables chefs d’entreprise. 

Bpifrance finance et accompagne les entreprises – à chaque étape de leur développement – en crédit, via la garantie 
bancaire, en aide à l’innovation et en fonds propres. Ce faisant, Bpifrance agit en appui des politiques publiques 
conduites par l’État et les Régions.
Bpifrance-Creation.fr, le site web de référence sur la création d’entreprise, prépare et oriente les porteurs de projets en 
mettant à leur disposition des contenus experts, un service d’orientation vers les principaux réseaux d’accompagnement 
présents sur l’ensemble du territoire, des outils et des services de type business plan, aide au choix du statut, application 
financement etc. 
Afin de permettre l’accès à l’entrepreneuriat partout et pour tous, Bpifrance mène, avec le soutien des pouvoirs publics, 
des actions renforcées en faveur des publics ou des territoires fragiles notamment en faveur des quartiers prioritaires de 
la politique de la ville (QPV) dans le cadre du Programme « Entrepreneuriat pour Tous ».

Plus d’informations sur : 

CHARTE GRAPHIQUE ET D’UTILISATION DU LOGOTYPE ALB FORMATION

Les accélérateurs Entrepreneuriat pour Tous dédiés aux entrepreneurs des quartiers

LES AUTRES ACTEURS CLÉS DE LA CRÉATION D’ENTREPRISE

NOVEMBRE 2022   DYNAMIQUE ENTREPRENEURIALE    37



10 BEANSTOCK : 
Fondée en 2020 
par Emma Malha et 

Alexandre Fitussi, une 
plateforme d'investissements 
locatifs qui permet d’acheter, de 
financer et de gérer des biens 
d’investissement en ligne. 
Prévision d'embauches : 
100 personnes

8MASTEOS : 
Spécialisée dans 
l’investissement locatif, la 

startup Masteos, fondée en 2019 
par Maxime Hanquier et Thierry 
Vignal. Objectifs : ouvrir 24 villes 
supplémentaires.
Prévision d'embauches : 
200 à 300 personnes

9GREENLY : 
Fondé en octobre 2019 par 
deux anciens collaborateurs 

de Withings, Alexis Normand et 
Matthieu Vegreville, avec Arnaud 
Delubac, ex-chargé de 
communication digitale à Matignon. 
Greenly est une application mobile 
qui incite les consommateurs à 
réduire l'empreinte carbone de leurs 
dépenses.
Prévision d'embauches : 
100 personnes

3PayFit : 
Fondée en 2015 par Firmin 
Zocchetto, Ghislain de 

Fontenay et Florian Fournier. 
L'entreprise débute officiellement son 
activité en avril 2016. A l'issue d'une 
nouvelle levée de fonds achevée en 
janvier 2022, pour un montant de 
254 millions d’euros, Payfit devient la 
22ème licorne française. 
Prévision d'embauches : 
500 personnes

4Ankorstore : 
Fondée il y a un peu plus de 
deux ans, la place de marché 

met en relation commerçants 
indépendants et fournisseurs. Elle a 
été créée par trois anciens 
responsables d' Etsy en Europe 
Nicolas Cohen, Pierre-Louis Lacoste et 
Nicolas d'Audiffret, ainsi que Mathieu 
Alengrin, qui a dirigé le développement 
informatique d'une autre licorne : 
Vestiaire Collective. 
Prévisions d'embauches : 
1 000 personnes

7Silvr : 
Lancée en 2020 par Nima 
Karimi et Grégory 

Tappero, la start-up Silvr 
développe une solution de 
financement destinée aux 
e-commerçants. Silvr a réalisé 
une levée de fonds de 18 millions 
d’euros le 12/02/2022 afin de 
financer sa croissance.
Prévision d'embauches : 
100 personnes

6 POLÈNE : 
Une maison de maroquinerie 
parisienne créée en 2016 par 

un trio composé d’Antoine, de Mathieu 
et d’Elsa Mothay, deux frères et une 
soeur également petits-enfants du 
créateur de la griffe normande de 
prêt-à-porter Saint James.
Prévision d'embauches : 
xxx personnes

2QONTO :
une entreprise française de 
services financiers destinée 

aux entrepreneurs et petites 
entreprises, fondée par Alexandre 
Prot, Steve Anavi. L’entreprise a 
lancé son service en France en juillet 
2017 et s'est étendue en Espagne, 
en Allemagne et en Italie en 2019.
Grâce à ce rachat, Qonto va 
regrouper 300 000 clients et 
900 salariés.
Prévision d'embauches : 
200 personnes

1SWILE : 
Une entreprise française, 
spécialisée dans le titre-

restaurant, fondée par Loïc 
Soubeyrand en 2016, Son volume 
d'affaires devrait atteindre quelque 
850 millions d'euros en 2021.
Prévision d'embauches : 
300 personnes

5 LHYFE : 
Fondée à Nantes en 2017 par 
Matthieu Guesné, dont 

l'objectif est de produire de 
l'hydrogène vert,
En mai 2022, Lhyfe lance son 
introduction en Bourse sur Euronext 
Paris, visant une levée de 
200 millions € pour financer ses 
93 projets en développement.
Prévision d'embauches : 
doubler ses effectifs et atteindre 
170 personnes

TOP 10 DES START-UP LES PLUS ATTRACTIVES POUR LES CANDIDATS EN 2022
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SORTIR DES SENTIERS 
BATTUS

Que ce soit dans une logique d’amélioration continue pour la satisfaction 
client ou pour le bien-être des collaborateurs, pour opter pour un 

business model plus efficace/performant ou encore trouver de nouvelles 
sources de rentabilité, il existe de nombreuses raisons de vouloir sortir 

des sentiers battus et donc de ne pas faire comme tout le monde.

>
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UN ÉTAT D’ESPRIT AVANT TOUT 
Si sortir des sentiers battus peut sembler simple de prime abord, il y a un 
véritable travail sur soi à réaliser qui va déterminer si vous êtes dans les 

dispositions adéquates pour trouver de nouvelles solutions.

>

UN REFUS DE MODIFIER LES 
HABITUDES
Cela paraît évident mais il vous faut avant tout 
être dans les dispositions mentales adéquates 
si vous souhaitez sortir des sentiers battus et 
insuffler une nouvelle dynamique. La plupart des 
individus aiment les routines et refusent 
catégoriquement de les quitter. Il faut dire que 
celles-ci nous rassurent et nous permettent 
d’automatiser bon nombre de tâches sans avoir 
à y penser et s’intègrent souvent dans une 
to do List mais qui devient un guide contraignant 
pour la créativité. Ceci est vrai dans la sphère 
privée, quand par exemple, vous décidez de 
prendre votre douche, de vous brosser les dents 
ou de faire l'inverse mais également dans la 
sphère professionnelle où vous pouvez avoir 
comme habitude de prendre un café, de trier 
vos emails ou encore de ranger votre bureau 
plus ou moins dans un certain ordre ou 
désordre. Pour atteindre votre but qui est de 
concevoir les choses différemment et qui 
devient souvent un nouvel objectif, il vous faut 
donc être prêt à modifier vos habitudes de 
manière profonde et non superficielle car 
souvent quand on parle de sortir des sentiers 
battus, on se contente de garder l’existant 
auquel on ajoute un détail afin de ne rien avoir 
finalement à changer.

LE CHANGEMENT : UN ACTE DIFFICILE
Il faut reconnaître qu’avec l’expérience, nous 
avons pris de nombreuses habitudes et il peut 
s’avérer complexe d’amorcer le changement. 
Ceci est d’autant plus vrai que l’ancienne 
méthode peut avoir été source de réussites et 
de profits pendant des années. Il est alors 
particulièrement difficile de remettre en cause 
l’existant. Pourtant, les entreprises comme 
Kodak qui n’ont pas amorcé de changement à 
l’heure voulu, alors qu’elle possédait la 
nouvelle technologie qui en ferait aujourd’hui 
certainement l’ultra leader du marché, nous 
offre un bon exemple de ce qui peut nous 
arriver si nous ne l’amorçons pas.
Si le changement est aussi difficile, c’est 
d’abord parce que contrairement à nos 
habitudes, il n’est pas automatique et 
demande un effort. Votre cerveau qui est 
habitué à traiter la plupart des tâches presque 
machinalement doit se remettre en question. 
Cette instabilité provoque souvent une tension 
car il est difficile de déterminer les résultats 
futurs, de savoir si un travail va être utile ou 
non, de devoir s’informer sur une tâche qu’on 
ne maîtrise pas forcément et souvent de 
prendre des risques et de faire des choix et de 
prendre le temps alors que l’on est souvent 
dans l’urgence. La résistance au changement 
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> demeure une belle illustration de la tendance 
naturelle à préférer des habitudes.

UN ÉTAT D’ESPRIT : LA REMISE EN 
CAUSE
Alors, bien sûr, il existe une manière de sortir 
des sentiers battus sans trop se faire de 
mouron : il s’agit d’ajouter ou de fournir toujours 
de nouveaux avantages au client, ce qui se 
passe d’ailleurs depuis des années avec des 
entreprises qui se sont doucement (voire très 
doucement pour quelques-unes) mises au 
numérique. Aujourd’hui, certaines peuvent 
même se demander la raison pour laquelle 
toutes les entreprises n’ont pas pris le virage 
immédiatement. Les raisons sont souvent 
simples : insuffisance d’information, 
incompréhension de l’enjeu, sentiment d’inutilité 
dans le fait de changer quelque chose qui 
marche ou, encore plus simple, le manque de 
motivation à le faire. Et, il faut le dire, l’être 
humain ne se pose pas tout le temps des 
questions. Il n’y a qu’à voir en cuisine pour 
comprendre que la plupart des gens ne savent 
pas pourquoi ils ajoutent de l’huile et du sel dans 
les pâtes, juste parce qu’on leur a appris que 
c’était mieux comme cela.
Vous l’aurez compris, l’enjeu demeure dans 
votre capacité à remettre en question ce que 
vous croyez acquis et de vous demander 
pourquoi vous faîtes chaque chose d’une 
manière plutôt que d'une autre. Vous trouverez 
parfois des raisons mais cela ne vous empêche 
pas de vous interroger sur la possibilité de 
savoir si vous pourriez faire d’une façon plus 
efficace, voire qui apporte par exemple un plus à 
vos clients. Il n’y a qu’à prendre l’exemple où 
pendant une voire, deux ou trois décennies les 
livraisons s’effectuaient entre 09H et 18H et que 
vous deviez rester bloqué toute la journée en 
attendant votre livraison pour comprendre 
qu’aujourd’hui certains secteurs ont vraiment dû 
se réinventer et apporter un service élargi qui 
correspond à la vie des clients.

S’ENQUÉRIR DES NOUVEAUX USAGES 
ET TECHNOLOGIES
Cela peut paraître une banalité aujourd’hui tant 
Internet a modifié nos habitudes et nos usages 
mais votre capacité à ouvrir votre esprit aux 
nouvelles technologies et usages, qui 
semblent souvent réalisables dans un futur 
lointain, sera déterminante. Déjà, parce que 
vous devrez sentir les changements qui se 

pointent à l’horizon. D’ailleurs, vos habitudes 
sont sûrement loin d’être restées les mêmes. 
Si vous possédez un téléphone portable et 
vous commandez désormais régulièrement 
par internet et que vous avez dépassé la 
quarantaine, vous avez bien dû le constater : 
les habitudes changent en fonction des 
technologies à votre disposition et modifient 
vos usages, ne serait-ce que parce qu’elles 
sont plus pratiques que les anciennes ou que 
certains services n’existent plus. Vous en 
doutez ? Vous n’avez qu’à extraire votre 
minitel de votre placard pour le vérifier. Ces 
technologies influent bien entendu sur les 
usages et les règles même de la société s’en 
trouvent modifiées.
Si vous ne voulez pas vous retrouver avec un 
train (ou deux) de retard, il vous faut donc vous 
informer sur les nouvelles technologies et les 
nouveaux usages. Il n’y a qu’à se pencher sur 
les réseaux sociaux pour comprendre que les 
évolutions vont bon train et que se mettre à la 
page peut représenter un véritable effort que 
ce soit personnellement mais surtout pour 
votre entreprise qui est susceptible sans que 
vous vous en rendiez compte de se retrouver 
dépassée si vous ne suivez pas le rythme. 

S’OUVRIR À DES NOUVELLES VALEURS 
ET ATTENTES
Sortir des sentiers battus implique de 
comprendre que le monde est en perpétuelle 
évolution et d’anticiper les changements. 
Vous-même, vous avez sûrement beaucoup 
transformé vos habitudes. Ce n’est pas parce 
que vous aviez une manière de penser 
adolescent que vous avez la même manière de 
le faire sur tous les sujets. Certes, certains 
points de vue restent mais d’autres se modifient 
avec le temps en fonction de votre expérience et 
votre vécu. Les nouvelles générations évoluent 
dans un monde déjà différent de celui de notre 
enfance et force est de constater qu’ils n’ont pas 
les mêmes attentes ou tout simplement la même 
façon de fonctionner. D’ailleurs, selon plusieurs 
études récentes, le cerveau serait même en 
train de se modifier par exemple pour être plus 
adapté à un tri de l’information qu’à une 
recherche de celle-ci. Autre exemple ? 
L’attachement profond à des sujets comme la 
responsabilité sociale des entreprises chez les 
jeunes qui n’avaient d’ailleurs ni le même nom ni 
la même profondeur, ne serait-ce qu’il y a une 
dizaine d’années. l
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SORTIR DES SENTIERS DES 
BATTUS : LES BASES

Quelques bases restent à maîtriser si vous souhaitez sortir des sentiers battus 
liées autant aux habitudes qu’aux réflexes à développer. Certaines seront innées 

alors que d’autres vous demanderont parfois des efforts selon votre personnalité.

ÊTRE CURIEUX
La curiosité serait semble-t-il un vilain défaut 
d’après quelques principes moraux. Elle 
représente pourtant un élément-clef si vous 
souhaitez sortir des sentiers battus. Déjà, 
parce qu’elle vous permet de recueillir des 
informations et de les mémoriser, ensuite 
parce qu’elle implique que vous vous 
intéressiez à ce qui vous entoure. Il ne suffit 
pas qu’une information parvienne à vos 
oreilles pour que vous y prêtiez de l’intérêt et 
parfois même vous allez la rejeter d’emblée. 
Nous avons tous reçu des informations dont 
on nous a parlé au gré de nos rencontres et 
que nous n’avons même pas pris la peine de 
consulter. Il est vrai que nous n’avons pas le 
temps de tout étudier mais se renseigner sur 
certains outils qui connaissent l’engouement et 
essayer d’analyser leurs atouts et 
performances peut vous donner un longueur 
d’avance sur l’avenir. Pour sortir des sentiers 
battus, il faut souvent être à la pointe de 
l’innovation. Cette curiosité ne s’applique pas 

qu’aux nouvelles technologies mais à 
l’ensemble des pratiques des entreprises.

FAIRE DE LA VEILLE SUR LES 
INNOVATIONS
Mettre en place des systèmes de veille pour 
être informé des dernières innovations et des 
nouvelles pratiques qui vont arriver représente 
une base si vous souhaitez ne pas faire 
comme tout le monde. Il s’agit souvent de 
devenir un early adopter en testant en amont 
les produits mais surtout en vous demandant 
en quoi ils pourraient être utiles dans votre 
secteur. Bien sûr, toutes les pratiques ne 
seront pas forcément transposables 
directement et il vous faudra parfois les 
adapter à votre secteur d’activité ou encore 
seulement s’inspirer d’elles pour votre secteur 
sans pour autant que la manière de procéder 
soit identique. En la matière, les entrepreneurs 
n’hésitent pas à s’inspirer des jeunes qui ont 
souvent tendance à être à la pointe et à l'affût 
des dernières technologies.
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> AVOIR UN POINT DE VUE DE NON-
INITIÉ
La grande difficulté quand on évolue depuis 
plusieurs années dans un secteur reste d’avoir 
un regard biaisé par les acquis que nous avons. 
Pour avoir un regard neuf, il suffit parfois de 
demander à des non-initiés ce qu’ils en pensent 
ou écouter des salariés issues d’autres cultures 
qui n’appréhendent pas les situations sous le 
même angle. Déjà, parce que leurs 
questionnements peuvent être pertinents et 
ensuite parce qu’ils vous poseront des 
questions auxquelles vous n’auriez 
probablement jamais songé. D’ailleurs, les 
entreprises sont nombreuses à avoir mis en 
place des rapports d’étonnement. Il ne s’agit 
pas seulement de mesurer l’adaptation d’un 
nouvel entrant dans l’entreprise mais également 
d’avoir son point de vue. Les questionnements 
sont pléthores surtout quand on ne domine pas 
un sujet et il est courant de s'interroger sur 
certaines pratiques ou de se demander 
comment elles pourraient être optimisées. C’est 
la raison pour laquelle Steve Jobs cherchait des 
personnes « fainéantes » : elles cherchaient 

ainsi toujours le moyen de faire le moins d’effort 
pour le maximum de performances.

LUTTER CONTRE LA PROCRASTINATION
Quand on parle de procrastination ici, on parle 
surtout de procrastination dans le fait de 
s’informer sur les nouveautés et pratiques. Il 
s’agit de véritablement mettre en place des 
habitudes qui vous forcent à vous informer ou 
à ouvrir votre esprit. Cela peut passer par des 
plages de temps dédiées à la recherche 
d’information mais également dédiées à la 
créativité. Si vous êtes toujours dans les 
tâches opérationnelles, vous aurez du mal à 
sortir la tête du guidon et à prendre le recul 
nécessaire pour remettre en cause vos 
pratiques. Il en va de même pour discuter avec 
vos associés ou collaborateurs. Si vous ne 
prenez pas le temps d’échanger avec eux, 
vous aurez du mal à vous détacher des tâches 
quotidiennes et à prendre des décisions 
stratégiques qui vous permettront de faire 
autrement. Il ne s’agit, bien évidemment, pas 
d’y passer toutes vos journées mais de vous 
accorder du temps pour réfléchir. l

QUELQUES RÉFLEXES À AVOIR : 
Fuyez les idées et les réussites du moment ou des concurrents. Si la veille concurrentielle est importante et que 
vous pouvez vous inspirer des bonnes idées, ce n’est pas elles qui vont vous permettre d’avoir un coup d’avance. Il faut 
savoir parfois faire abstraction de ce que fait la concurrence pour définir sa propre ligne directrice.

Ignorer les stratégies, théories et modèles qui sont la panacée. Ce n’est pas parce qu’une pratique est à la mode 
qu’elle fonctionne forcément. Certaines stratégies marcheront parfaitement pour les premiers entrants et se révèleront un 
échec pour les suivants. Les modèles ne s’appliquent pas partout et certaines théories ont leurs limites et sont parfois des 
carcans. Vous devez choisir les stratégies qui vous semblent pertinentes et non bêtement copier ce qui se fait ailleurs. 
 
Remettez en cause les sondages. Les sondages ont parfois leur utilité mais ils ont certaines limites. Par exemple, un 
client ne peut vous dire ses besoins s’il les ignore lui-même. Certains objets, aujourd’hui, de notre quotidien n’existaient pas 
et rencontraient une opinion défavorable quand on demandait aux prospects ce qu’ils en pensaient. Ils peuvent servir à 
vous orienter ou à vérifier certaines informations mais vous ne devez pas devenir leur esclave.
 
Apprenez à dialoguer en dépassant vos idées reçues. Cela peut paraître simple mais il s’agit d’une des choses les 
plus compliquées à faire. C’est bien une des raisons pour lesquelles, en brainstorming, il s’agit d’abord de recueillir les 
idées et ensuite d’y réfléchir. Le premier réflexe est parfois de balayer certaines idées sans y avoir vraiment pensé. Ce n’est 
pas parce qu’en soit une idée est inapplicable ou paraît infaisable pour le moment que ce ne sera pas le cas par la suite par 
exemple. Si tout le monde était resté sur ses acquis et sur ses limites, nous n’aurions probablement pas d’avions 
aujourd’hui.
 
Apprenez à écouter. Parallèle à la phase précédente, l’écoute est primordiale si vous souhaitez faire différemment. Déjà 
parce que cela montre un respect envers celui qui vous donne son opinion et ensuite parce qu’il y a toujours quelque chose 
à apprendre des autres. L’adage veut qu’on ait deux oreilles pour une bouche et donc pour deux fois plus écouter qu’on ne 
parle. Dans tous les cas, essayez de chercher ce qui pourrait être intéressant dans tout ce que l’on vous propose. Vous ne 
prendrez peut-être pas l'idée en l’état mais elle peut bien vous servir au moins comme piste de réflexion. l
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LE SWOT OU FIFO : UN OUTIL DE BASE
Même s’il ne s’applique pas forcément comme 
outil pour l’innovation pure, le SWOT peut se 
révéler comme un outil qui vous aidera à 
prendre les décisions stratégiques pour 
l’entreprise. Il vous permet de visualiser 
de manière objective la situation dans 
laquelle se trouve l’entreprise. Il est 
notamment utile si vous souhaitez proposer de 
nouveaux produits ou identifier ceux qui 
fonctionnent ou non chez vous. SWOT est 
l’acronyme de Strenght (forces), Weakensses 
(faibilesses), Opportunities (opportunités), 
Threats (menaces).

Souvent représenté dans un carré de 
quatre cases, il vous permet donc de réfléchir 
et de connaître vos avantages et faiblesses 
par rapport à votre concurrence mais 
également les opportunités et menaces qui 
pèsent sur votre entreprise. Il vous aide donc à 
connaître les points que vous devez essayer 
de compenser voire à faire disparaître, vos 
avantages à renforcer mais également à 
détecter des opportunités ou encore à 
endiguer les menaces qui pèsent sur vous.

Pour sortir complètement des sentiers battus, il 
faut comprendre que vos avantages et 
faiblesses sont souvent liés et qu’il vous faudra 
parfois vous demander comment agir 
autrement pour qu’il n’y ait plus les faiblesses 
tout en conservant les forces par exemple. 

Cette approche vous permet de mettre à plat 
votre produit ou service, de vous renseigner sur 
votre concurrence, de bien appréhender les 
apports de vos équipes, de bien cerner vos 
clients, de travailler sur votre rentabilité ou 
encore de déterminer les menaces qui pèsent 
sur votre société... On considère généralement 
qu’il est composé de 2 parties positives Force/
Opportunité et 2 négatives Faiblesses/menaces

PESTEL : UNE AUTRE APPROCHE 
SIMILAIRE
De la même manière, vous pouvez décider de 
réaliser un PESTEL, qui est l’acronyme de 
Politique, Économique, Social, Technologique, 
Écologique, Légal. Il est la plupart du temps 
utilisé pour repérer des menaces qu’il vous 
faudra bien analyser même si vous pouvez, 
bien entendu, l’utiliser aussi pour les 
opportunités. Voici quelques exemples :
Politique : fiscalité, stabilité gouvernementale, 
décisions européennes, politique locale… Il 
s’agit de tous les éléments que les politiques 
peuvent fixer et qui peuvent menacer votre 
entreprise.
Économique : On peut parler de croissance, 
d’inflation, de l’expansion ou non de votre 
marché, de taux d’intérêt…
Social : niveau de revenu, habitudes de 
consommation, évolution de la démographie, 
présence ou non de votre clientèle dans votre 
secteur géographique…
Technologique : brevets, nouvelles 
technologies émergentes, …
Écologique : lois sur la protection de 
l’environnement ou impliquant des contraintes à 
prendre en compte… Celles-ci sont 
particulièrement à prendre en compte à l’heure 
actuelle notamment du fait de la crise 
énergétique.
Légal : on pensera notamment à toutes celles 
qui touchent au droit du travail même s’il ne 
faut pas négliger tout le droit des contrats. l

FAIRE LE BILAN DE L’EXISTANT
Avant de vous lancer tous azimuts sur la première innovation 
détectée, il peut être judicieux de faire un bilan de l’existant. 

Certaines méthodes traditionnelles existent et peuvent vous indiquer la 
bonne direction vers laquelle vous diriger.
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PRENDRE EN COMPTE LES 
ÉVOLUTIONS TECHNOLOGIQUES
Peu importe que l’évolution soit technologique 
ou technique, vous devez absolument les 
scruter si vous ne souhaitez pas devenir 
rapidement obsolète. Ce n’est pas quand une 
innovation est présente chez vos concurrents 
que vous devez les adopter car la mise en place 
prend un certain temps et les premiers arrivants 
sont souvent ceux qui dominent le marché par la 
suite. Les exemples d’entreprises qui n’ont pas 
su s’adapter au virage numérique ou d’internet 
sont légion. Même s’il est plus aisé de s’adapter 
une fois toutes les bonnes pratiques reconnues, 
force est de constater que vos clients risquent 
vite de se désintéresser de votre offre le temps 
que vous l’implantiez. Il vous faut donc surveiller 
celles-ci, surtout celles dont tout le monde parle, 
et réfléchir aux possibilités d’adaptations dans 
votre secteur. Ce n’est pas parce qu’une 
innovation est à la mode qu’elle va le rester, 
donc n’hésitez pas à vous interroger sur la 
plus-value qu’elle apporte à vos clients ou à vos 
process en interne.

VÉRIFIER LES USAGES DES CLIENTS
Ce n’est pas parce que vos clients restent 
malgré le fait que votre offre ne soit plus 
adaptée qu’ils vont rester éternellement. Elle 
doit suivre leurs usages pour ne pas se 
retrouver totalement dépassée. Pour cela, rien 
ne vous empêche de demander à vos 
commerciaux leur opinion via un sondage ou 
une enquête. Il s’agit souvent de privilégier une 
approche qualitative et notamment de les 
interroger sur ce qu’ils ont pu voir d’intéressant 

dans la concurrence. Les questions ouvertes 
sur l’amélioration de service ou produit peuvent 
avoir dans ce cadre un intérêt tout particulier. Il 
faut notamment vous intéresser aux 
technologies qu’ils utilisent par ailleurs et qui 
peuvent être pertinentes tant du point de vue de 
votre communication que de l’utilisation de votre 
produit ou service. Il s’agira parfois 
d’implémenter certaines fonctionnalités utiles 
voire de créer un service complémentaire qui 
plaira à votre client et qui pourrait vous offrir des 
opportunités. A noter qu’il peut être judicieux de 
consulter vos clients sur vos futures 
améliorations car ils peuvent non seulement 
vous aider à vous améliorer mais ce sont eux 
qui recommanderont sûrement votre offre 
auprès de leurs pairs et donc de vos clients.

FAIRE ATTENTION AUX MODIFICATIONS 
DE LOIS ET RÈGLEMENTS
Celles-ci peuvent être fatales à votre entreprise 
voire vous faire encourir des sanctions parfois 
lourdes alors autant les prendre en compte. Il 
s’agit autant d’être au courant des lois et 
règlements qui paraissent que de surveiller la 
législation européenne notamment si vous êtes 
à la recherche de nouvelles opportunités. Dans 
un monde du numérique, l’observation des lois 
concernant la RGPD n’est par exemple pas 
superflue et vous permettra de respecter le 
cadre légal. Certes, il reste difficile de suivre 
toutes les nouvelles lois tellement la profusion 
est dense mais vous pouvez vous rapprocher 
de votre corps de métier ou de votre expert-
comptable pour vérifier que vous êtes à jour. 

SE PROTÉGER CONTRE LA 
CYBERCRIMINALITÉ
Aujourd’hui bien plus qu’autrefois, la sécurité sur 
internet est mise à rude épreuve. Si beaucoup 
d'entreprises ont réussi à se mettre à la page 
d’internet, la sécurité informatique joue un rôle 
particulièrement important. L’innovation en la 
matière est constante même s’il suffit la plupart 
du temps d’avoir de bonnes pratiques pour 
éviter de vous mettre en danger. Elle est 
cependant devenue essentielle notamment à 
cause des pratiques de Fishing/Hameçonnage, 
Hacking, menaces pesant sur les données, 
immobilisation de site internet… Pour ne pas 
avoir des sueurs froides, il s’agit donc de vous 
protéger le plus rapidement possible et de 
vérifier que vous êtes bien à la page même si 
elle est parfois très difficile à contrer. l

QUELQUES 
ÉLÉMENTS 
QUI PEUVENT 
VOUS DONNER 
UNE DIRECTION
Une fois votre bilan fait, rien ne vous empêche 
de réfléchir sur certains grands items qui ont 
souvent une influence directe sur vos choix 
stratégiques et qui peuvent largement vous 
orienter vers de nouvelles opportunités.
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L’INNOVATION PARTICIPATIVE, 
QU’EST-CE QUE C’EST ?
Il s’agit d’une démarche de management 
structurée qui a pour objectif d’inciter les 
collaborateurs quelle que soit leur fonction ou 
position au sein de l'entreprise, à émettre des 
idées. Elle se poursuit avec une mise en 
œuvre. A l’origine prévue pour l’ensemble du 
personnel afin d’apporter un nouvel élan, elle 
ne lui est plus aujourd’hui seulement réservée 
et peut aussi bien inclure les fournisseurs, les 
clients/partenaires, que des contributeurs 
externes. Elle a pour but principal de créer de 
la valeur ajoutée et d’améliorer l’organisation 
de l’entreprise, même si elle peut avoir 
d’autres rôles comme celui de recueillir des 
idées qui vous feront sortir des sentiers battus. 
Si on peut penser que cette démarche est 
dédiée aux grandes entreprises de par la 
présence d’un personnel en grand nombre ou 
de moyens financiers, force est de constater 
que de nombreuses petites entreprises ont 
adopté cette démarche dès leur lancement. Et 
pour cause, celles-ci ont l’avantage d’être 
souvent plus flexibles et agiles car elles sont 
contraintes d’innover et de s’améliorer 
continuellement pour rester compétitives.

UNE DÉMARCHE QUI IMPLIQUE UNE 
REMISE EN QUESTION
L’innovation participative nécessite une 
capacité à se remettre en question et de 
changer de paradigme dont celui le fait 
d’intégrer que la direction n’est pas à l’origine 

de toutes les bonnes idées. Celui-ci part 
souvent du principe que ce sont ceux qui font 
qui savent et demandent une certaine 
modestie de la part de l’encadrement et une 
connaissance du potentiel des collaborateurs. 
Pour qu’elle fonctionne, vous devrez être 
capable de bouleverser vos conceptions et de 
soutenir une démarche avec des idées qui ne 
sont évidemment pas les vôtres et d’accepter 
de ne pas avoir été à l’origine de l’idée et de sa 
réussite. Vous devrez également être en 
mesure d’avoir une ouverture d’esprit, 
d’écouter les idées, de remettre en cause les 
préjugés ou idées préconçues et surtout de ne 
jamais être un frein parce que vous n’êtes pas 
à l’origine de l’idée. Elle implique donc de 
savoir exprimer sa reconnaissance envers 
celui qui en a été le créateur.

LES CONTRIBUTEURS DANS 
L’INNOVATION PARTICIPATIVE
Contrairement à ce que beaucoup pensent les 
contributeurs ne sont pas uniquement des 
personnes que l’on a désignées. Il existe un 
premier cercle, qu’il ne faut pas occulter, qui 
englobe les proches et les personnes 
directement impliquées dans l’entreprise 
comme la famille et les amis, les investisseurs 
ainsi que les salariés de l’entreprise. Le 
deuxième cercle est généralement constitué >

Quand on évoque le fait de sortir des 
sentiers battus, on imagine souvent un 
nouvel objectif donné par la direction 
qui bouleversera toutes les habitudes et 
toutes les procédures. Pourtant, celui-ci peut 
être suggéré par les parties prenantes à 
l’entreprise et notamment des salariés.

VOUS 
LANCER DANS 
L’INNOVATION 
PARTICIPATIVE
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des clients/partenaires et fournisseurs qui 
peuvent être impliqués dans la démarche mais 
d’autres types de contributeurs sont souvent 
parties prenantes comme les lecteurs de votre 
blog, les fans de votre marque sur les réseaux 
sociaux voire des prospects qui peuvent 
vouloir s’associer à cette démarche.

POURQUOI LA METTRE EN PLACE ?
Déjà parce que comme le disait Françoise 
Aubry : « c’est celui qui fait qui sait ». Vos 
salariés rencontrent naturellement des 
difficultés et problèmes dans l’exécution de 
leur mission qu’ils peuvent facilement identifier. 
Ils sont souvent dans ce cadre directement 
confrontés à des problématiques auxquelles 
vous n’avez pas pensé ou avoir des retours 
que vous n’avez pas. Que l’on parle de 
salariés qui sont dans la production ou de 
commerciaux, ils ont donc accès à des 
informations qui ne remontent pas forcément 
et dont vous n’avez pas la moindre idée. Si on 
parle des fournisseurs, ils peuvent, par 
exemple, connaître les moyens d’optimiser vos 
coûts. Les clients sont également au fait des 
dernières innovations de ce que fait votre 
concurrence ou connaissent les points forts et 
faibles de votre offre. Ils peuvent largement 
vous orienter à plusieurs niveaux que l’on parle 
de développement de fonctionnalités 

complémentaires, de nouvelles solutions ou 
encore de problématiques qu’ils rencontrent. 
Ce n’est bien entendu pas la seule raison d’y 
faire appel puisque la mise en place de cette 
démarche permet d’impliquer davantage 
l’auteur de l’idée qui aura tendance à se 
l’approprier. On comprendra bien que les 
salariés peuvent y trouver une source de 
motivation et les clients une source de fierté 
voire de fidélisation.

L’INNOVATION PARTICIPATIVE 
COMME ENJEU SOCIÉTAL
Cette démarche entre globalement dans une 
conception de la société un peu différente de 
celle d’autrefois. Si hier, on saluait le génie de 
Steve Jobs et sa vision du futur, il faut bien 
constater que la société s’est transformée. 
Aujourd’hui, on considère davantage que le 
savoir n’est pas concentré dans une seule 
personne et que les dirigeants n’ont pas la 
science infuse. Il est enfin établi dans les 
consciences que les collaborateurs peuvent 
apporter bien plus qu’une simple exécution 
des tâches et qu’ils contribuent à la réussite de 
la société. Globalement, l’innovation 
participative concourt à transformer 
l’organisation des entreprises où les hard skills 
étaient les seules compétences reconnues et 
font de plus en plus place aux softs skills. >

>
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L’INNOVATION PARTICIPATIVE 
PROVOQUÉE
On pense souvent qu’il suffit de mettre une 
boîte à idées ou un intranet pour que les idées 
viennent spontanément. Si leur mise en place 
peut effectivement provoquer un 
bouillonnement d’émissions d’idées dans les 
premiers temps, il reste qu’elles auront vite 
tendance à s’amenuiser au fil du temps si vous 
ne faites pas vivre votre démarche. Souvent, il 
est nécessaire de susciter l’émission d’idées, 
ce qui implique une réelle volonté des parties 
prenantes de s’impliquer dans la démarche. 
Pour cela, la démarche doit être encouragée 
par la direction que ce soit au travers de sa 
communication ou encore dans sa prise en 
compte dans politique RH. 
L’émission provoquée d’idée demande une 
certaine méthodologie et quelques outils si 
vous souhaitez qu’elles fonctionnent. Il s’agit 
en effet de convaincre ceux qui participent à 
phosphorer, réfléchir voire trouver des 
solutions et les mettre en application alors que 
ce ne sont pas forcément les tâches pour 
lesquelles vous les avez recrutés ou qu’ils n’ont 
pas de véritable intérêt à le faire. Tout comme 
un brainstorming est histoire de méthodologie, 
l’innovation participative provoquée demande 
donc un certain savoir-faire.

CHANGER DE CADRE MENTAL
Les deux dernières années ont bouleversé les 
habitudes de nombreuses entreprises et ont mis 
les salariés en alerte par la peur par exemple de 
perdre leur emploi et de voir leur entreprise 
mettre la clef sous la porte. Ils ont donc dû 
mettre au panier le cadre de leur routine et 
s’armer d’audace et ont eu l’occasion de 
transmettre leurs idées pour aider l’entreprise à 
sortir de l’impasse. Ils se sont projetés vers 
l’avenir et ont essayé de rendre possible ce qui 
apparaissait impossible donc il a fallu que la 
solidarité joue à plein et l’innovation participative 
la joue son rôle. l

L‘audace évoque d‘emblée le besoin 
qu‘ont aujourd‘hui les organisations 
d‘associer ceux qu‘elle nomme les 
explorateurs, ces collaborateurs qui 
osent malgré les cadres et les contraintes 
(l‘essence même des Hacktivateurs, cette 
association de « faiseurs » à la création 
de laquelle elle est à l‘origine). 
Corinne Chauffrut, Coach et mentor en évélation personnelle, 
Métanoïa & co, dans le livre blanc d’INNOV’ACTEURS
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LES 3 ÉTAPES DE VOTRE PROGRAMME D’INNOVATION PARTICIPATIVE 
ET LES PROCEDURES DE L'ADAPTATION AU TYPE D’INNOVATION 

RECHERCHÉ
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COMMENT LA METTRE EN PLACE DANS 
SON ENTREPRISE ?
Pour commencer vous devez faire un état des 
lieux, un bilan afin de bien cerner 
l’écosystème. Si vous êtes le dirigeant, vous 
n’aurez pas à convaincre mais dans le cas 
inverse vous devez faire en sorte que le 
dirigeant vous en fasse la commande et 
comprenne ses tenants et aboutissants. Avant 
tout, il s’agit d’en déterminer l’intérêt même si 
celui-ci vous paraît évident car sans appui de 
la direction, l’implémentation rencontrera 
souvent des difficultés qui pourraient fragiliser 
sa réalisation.
La seconde étape consiste à savoir avec qui 
vous allez travailler que l’on parle de ceux qui 
vont émettre les idées ou encore des 
personnes qui vont participer à son 
organisation. Vous devrez trouver des 
« moutons à cinq pattes » avec des profils qui 
veulent à la fois prendre des risques, 
s’informer sur les outils, avoir la capacité de 
fédérer, peuvent faire de la veille… 
L’innovation participative demande une 
certaine agilité d’esprit et l’instaurer n’est donc 
pas si aisée notamment quand la structure se 
révèle assez imposante.
Une fois l’équipe constituée, vous devez vous 
intéresser à la localisation où va éclore le 
projet car c’est le lieu qui regroupe les outils et 
où sera dispensée la formation nécessaire à 
son installation. Il s’agira par la suite de trouver 
les relais territoriaux si votre entreprise est 
disséminée sur tout le territoire. Dans tous les 
cas, la mise en place de l’innovation 
participative demande la création d’un 
dispositif d’animation et d’accompagnement 
car, à défaut, les idées risquent vite de ne plus 
être émises ou de se perdre. Bien entendu, 
pour qu’elle prenne vie si vous n’êtes pas dans 
une petite structure, les supports seront 
essentiels pour en expliquer la démarche.

DES DÉBUTS QUI PEUVENT ÊTRE 
SIMPLES
Il existe aujourd’hui de nombreux outils qui 
permettent de recueillir facilement les idées et 
notamment ceux du numérique. Vous pouvez 
aussi commencer simplement par une boîte à 
idées et inciter chacun à participer à la 
démarche. La grande difficulté sera de faire 
participer les salariés à celle-ci et une 
pratique simple consiste à organiser des 
réunions afin d’analyser avec vos équipes les 
idées fournies. Certaines entreprises 
n’hésitent pas à réunir l’ensemble des 
collaborateurs chaque semaine afin de 
dépouiller les idées reçues. L’utilisation d’un 
outil demeure à privilégier pour ne freiner les 
plus timides et l’anonymat est souvent 
de mise.

Pour les grands groupes, le déploiement peut 
se révéler plus ardu car ils doivent structurer et 
formaliser un groupe projet et développer une 
organisation souple. Les petites entreprises 
ont l’avantage de n’avoir pas un besoin de 
formalisation aussi fort. D’ailleurs, l’enjeu 
d’agilité est prioritaire pour les grands groupes 
alors que pour les plus petites, l’enjeu est de 
structurer la démarche.

UN ENJEU D’ÉLARGISSEMENT DES 
ACTEURS
Si l’innovation participative est relativement 
facile à mettre en œuvre en interne, l’enjeu 
actuel est de fédérer les acteurs. On pourrait 
résumer ainsi l’évolution des dernières années 
concernant l’innovation participative : en 1990, 
l’apparition des boîtes à idées puis 
en 2000 des outils de gestion avec une version 
en 2010 nteractive. Aujourd’hui l’enjeu est 
donc de dépasser l’interne afin d’être de plus 
en plus dans la co-innovation c’est-à-dire 
l’entreprise au sens large. 

LA MISE EN PLACE DE 
L’INNOVATION PARTICIPATIVE

L’innovation participative spontanée est devenue une pratique 
qui s’est largement implantée dans les entreprises notamment 

grâce à l’essor du numérique mais aussi à la volonté des 
entreprises de créer des liens conviviaux. Mais comment la mettre 

en place et faciliter la prise de contact et déposer une idée facilement ?

>

DOSSIER SORTIR DES SENTIERS BATTUS

50    DYNAMIQUE ENTREPRENEURIALE   NOVEMBRE 2022



L’autre enjeu réside dans le management qui 
doit développer des compétences différentes 
de celles d’autrefois avec une pensée critique, 
un management de l’idée et des personnes, de 
l’ouverture d’esprit et donc une capacité 
d’écoute. Il faudra prendre en considération le 
fait d’avoir des acteurs capables de fédérer 
des communautés qui ne sont pas forcément 
internes.
Autre enjeu : celui d’inculquer et de 
transmettre une culture d’entreprise différente 
avec la volonté affichée de promouvoir la prise 
de risque et l’erreur, et ceci sans conséquence 
voire d'entraîner une valorisation. Il s’agit de 
bien faire intégrer que c’est la contribution qui 
est plus importante que le résultat, ce qui peut 
s’avérer difficile dans un monde où ne jure plus 
que par le ROI. En ce sens, la reconnaissance 
joue un rôle primordial même si un simple 
« merci » peut parfois galvaniser les foules. 
Dans l’idéal, il reste que cette capacité à 
participer doit faire partie des critères retenus 
par les DRH.

FAIRE DE L’INNOVATION 
PARTICIPATIVE DE MANIÈRE 
MODERNE
L’innovation participative n’est plus aussi rigide 
qu’à ses débuts. On lui prête d’ailleurs deux 
critères : l’agilité et l’habilité. L’agilité se fait au 
travers des moyens et méthodes pour prendre 
en compte les idées. Les process trop 
formalisés nuisent à l’émission d’idées mais 
également à l’engouement pour un projet. De 
l’autre côté l’habilité se traduit par un enjeu 
principal : celui d’innover de manière utile et 
efficace. Il s’avère nécessaire souvent 
d’arbitrer entre du long terme et du court terme 
alors que l’innovation participative est souvent 
conçue comme une manière de gagner du 
temps notamment dans le cadre d’un process 
d’amélioration continue.

L’ARBITRAGE DU TEMPS JOUE UN 
RÔLE PRIMORDIAL DANS LA MISE EN 
PLACE DE L’INNOVATION 
PARTICIPATIVE.
Au sein des grands groupes, l’enjeu est de 
prendre en compte l’innovation participative 
comme une valeur ajoutée car les objectifs de 
productivité prennent le pas sur des activités 
qui paraissent secondaires dans un 
premier temps. Pourtant, de nombreux projets 
ont donné d’excellents résultats et sont des 
moteurs pour innover. Il y a un combat entre 
les urgences et les projets qui nécessitent 
d’avoir l’appui des managers mais aussi des 
équipes qui voient un de leur collaborateur 
s’investir dans un projet qui n’apporte pas un 
avantage au service.

LA MISE EN PLACE DE RÉCOMPENSES
Les récompenses font partie intégrante de 
l’innovation participative. Il existe plusieurs 
manières de l’exprimer. Bien entendu, vous 
pouvez traduire cette reconnaissance par un 
simple remerciement. Il faut cependant 
souvent aller plus loin et vous devrez 
instaurer une reconnaissance au travers 
d’autres éléments comme une remise de prix 
voire des événements externes, la 
participation à des déjeuners avec les 
dirigeants ou tout simplement une prime ! La 
prise en compte par l’équipe RH demeure 
essentielle et l’innovation participative doit 
être en générale intégrée aux objectifs. Il est 
là question d’une reconnaissance formelle de 
la démarche qui contribue à sa bonne 
installation. De la même manière, la maîtrise 
des outils de la créativité doit être valorisée 
ainsi que les compétences qui y sont liées. 
On pensera notamment à la capacité à 
manager de manière bienveillante, à l’esprit 
critique, à la conduite de projet et … la 
créativité toujours. l

>
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e site dans la présentation du 
concours Lépine souligne les 
caractéristiques de ce concours 

« Chaque Inventeur est d’abord un 
entrepreneur qui se lance dans un projet, celui 
de créer puis de développer le fruit de ses 
idées et de ses recherches. Derrière une 
invention présentée se cachent une histoire et 
un parcours humain totalement uniques. 
Certaines inventions sont nées d’une 
problématique rencontrée en famille, entre 
amis ou dans un contexte bien particulier, mais 
chacune d’entre elles est utile car elle offre une 
réponse à un besoin. Le Concours Lépine est 
une aventure humaine, dans laquelle les 
Inventeurs participants prennent place chaque 
année. Mais il constitue aussi et surtout un 
tremplin dans le développement d’un projet ».

1901
LES MOUCHOIRS HYGIÉNIQUES
La première invention récompensée au 
concours Lépine est à portée de main... depuis 
115 ans ! Avec ses mouchoirs hygiéniques 
jetables, monsieur Bleton a changé les 
habitudes de millions de gens et remis les 
mouchoirs aux grandes occasions. Il faut dire 
que la machine à laver n’existait pas et qu’il 
fallait les sécher. Aujourd’hui, le mouchoir en 
papier, défendu pour ses avantages 
hygiéniques, a totalement éclipsé son équivalent 
en tissu, malgré son impact environnemental.

1903
LA LAMPE TORCHE 
En 1898, l’Américain Conrad Hubert met au 
point un premier modèle de lampe de poche. 
Mais les piles ont peu de puissance et la lumière 
est peu intense. MM. Henry et Lenud crée une 
lampe de poche avec un éclairage plus puissant 
en 1903, qu’ils nomment « la dix mille éclairs ».

1919
LE STYLO À BILLE
On écrivait seulement au stylo-plume. 
En 1919, M. Pasquis est primé au concours 
Lépine et propose une idée révolutionnaire : 
une petite bille à la pointe du stylo permet 
d’étaler l’encre sur le papier. L’idée est 
améliorée jusqu’en 1950, lorsque Marcel Bich 
lance un stylo à bille devenu célèbre : le Bic. 

1921
LE FER À REPASSER
En 1921, Constantin Caroni présente le tout 
premier fer à repasser fonctionnant à la vapeur 
et déjà même équipé d’un thermostat. Avant 
son invention, on mouillait un tissu appelé 
pattemouille, puis on chauffait le fer sur une 
plaque avant de repasser. Un travail fastidieux 
qui demandait un travail à temps plein. Il est 
primé au concours, mais jugé par les 
industriels dangereux. Les fers à vapeur seront 
commercialisés une vingtaine d’années plus 
tard.

LE CONCOURS LÉPINE 
ET LES CRÉATEURS 
D’INNOVATIONS, 
SUCCESS STORY
Depuis plus de 120 ans, fondé en 1901 par le Préfet de Police 
Louis Lépine, le concours n’a cessé d’accueillir les innovations. 
Du lave-vaisselle aux lentilles de contact, ces inventions primées font 
aujourd’hui partie de notre vie quotidienne. En 2022, ce n’est pas moins de 
358 innovations qui ont été présentées avec souvent des objets de la vie 
quotidienne qui feront de nombreuses success story.
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1923
L’ASPIRATEUR
La création de l'aspirateur date de 1901 et a 
connu de multiples rebondissements. Mais la 
machine est alors extrêmement encombrante 
et fonctionne à l'essence. En 1907, une 
version manuelle est présentée au Lépine : le 
Birum, une sorte de seringue à pompe à main 
géante. En 1923, les comptoirs Madeleine 
proposent l'aspirateur électrique. En 1945, 
l'aspirateur Tornado remporte le concours 
Lépine. C'est la première fois qu'un aspirateur 
balai est présenté, c'est-à-dire que le moteur et 
le sac sont sur le tube d'aspiration.

1930
LA TONDEUSE À GAZON
Avant 1830, on coupe l’herbe à l’aide d’une 
faux. Un Britannique invente ensuite la 
première tondeuse. Elle est manuelle : il faut la 
pousser pour faire tourner un rouleau équipé 
d’une lame coupante. De nombreux modèles 
de tondeuses, électriques cette fois, voient le 
jour, dont celle de M. Poulain.

1931
LE PRESSE-PURÉE
En 1931, Jean Mantelet l'emporte avec son 
" moulin à légumes ", créé après que sa 
femme lui a servi une purée pleine de 
morceaux. Son moulin est un appareil rotatif 
pourvu d'un tamis et capable de passer 
indifféremment tous les légumes. Il est l'une 
des plus grandes réussites du concours 
Lépine : vendu alors 15 francs, il en vend plus 
de 2 millions d'exemplaires 
entre 1932 et 1935.

1948
LES LENTILLES DE CONTACT
En 1948, l’inventeur Rouvereau remporte le 
concours avec ses verres de contact 
correcteurs. Une idée qui va révolutionner le 
quotidien de millions de personnes jusque-là 
obligées de porter des lunettes.  

1953
LA COCOTTE-MINUTE
Georges Lavergne décroche le concours avec 
son autocuiseur Mélanie, appelé cocotte-
minute. Sa fermeture spécifique permettant 
une cuisson plus hygiénique, plus rapide et 
plus sûre que les marmites traditionnelles.

1956  
LE 1 000 BORNES
En 1947, Edmond Dujardin invente le jeu 
L’Autoroute, inspiré par son travail dans une 
auto-école. 10 ans plus tard, il est primé pour 
un autre jeu, celui des 1 000 Bornes. En 1956, 
Edmond Dujardin présente son jeu familial. Le 
but est simple : être le premier à atteindre les 
1 000 km. Aujourd'hui encore, il s'en vend 
plusieurs centaines de milliers par an dans le 
monde. Il est décliné en applications et en 
jeux-vidéos.

1983
L'ASPIVENIN
André Emerit est primé en 1983 pour son 
système simple d'aspiration du venin. Il lance 
son entreprise dans la foulée, Aspivenin. C'est 
une pompe à vide sur laquelle on peut adapter 
des ventouses de plusieurs formats. L'Aspivenin 
est conseillé pour des piqûres d'insectes, 
piqûres de guêpes, frelons, abeilles ou autres 
insectes.

1998
LE FAUTEUIL ROULANT ÉLECTRIQUE
Une révolution pour les personnes porteuses 
d’un handicap moteur. L’inventeur Jean-Marie 
Mocquot remporte le premier prix du Concours 
Lépine en 1998 pour son fauteuil électrique 
roulant qui favorise la mobilité des personnes 
en situation de handicap moteur. Il leur donne 
également la possibilité de s’installer facilement 
dans une voiture sans quitter son fauteuil.

2016
APPLICATION WEB POUR 
PROTOCOLES DIABÉTIQUES
Benoît Mirambeau, un directeur de 
supermarché de 48 ans, dont la mère souffre 
depuis des années du diabète, va mettre au 
point une application pour protocoles 
diabétiques. Son invention remporte le prix du 
président de la République en 2016. Elle permet 
de suivre de manière plus fiable leur traitement 
en transcrivant son protocole de soin dans le 
logiciel. Lorsque le malade mesure son taux de 
glycémie, le logiciel lui indique exactement 
quelle dose d’insuline il doit s’injecter. l
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COMMENCER PAR DÉFINIR VOS 
OBJECTIFS ET VOTRE STRATÉGIE
Comme nous l’avons vu dans la partie Bilan de 
ce dossier, innover passe d’abord par une 
volonté et une définition de votre stratégie à 
venir. Si vous pouvez la faire piloter par votre 
département R&D, l’innovation peut apparaître 
à tous les étages. Elle est donc une résultante 
d’une décision avant tout stratégique et peut 
se révéler un processus intégré à l’entreprise. 
L’AFNOR en propose ainsi une définition 
large : « L'innovation est un processus qui 
conduit à la mise en œuvre d'un ou plusieurs 
produits, procédés, méthodes ou services, 
nouveaux ou améliorés, susceptibles de 
répondre à des attentes implicites ou explicites 
et de générer une valeur économique, 
environnementale ou sociétale pour toutes les 
parties prenantes. ». L’innovation ne se limite 
donc pas à créer un service ou produit disruptif 
mais peut être déclinée dans tous les pans de 
l’entreprise que l’on parle de marketing, vente, 
production, direction…)

L’INNOVATION : UNE DÉMARCHE 
GLOBALE ?
Si on croit souvent qu’une innovation se 
cantonne à un domaine, elle a en réalité des 
impacts à de nombreux niveaux, il est donc 
nécessaire, notamment si vous souhaitez sortir 
des sentiers battus, d’avoir une stratégie et 
une démarche globale car tous vos processus 
peuvent-être affectés par une seule innovation. 
La difficulté réside donc davantage dans le fait 
de prendre en considération l’ensemble des 
impacts que sur le simple fait de considérer 
l’innovation et ses avantages/inconvénients 
directs. Tout processus efficace passe par une 
prise en cause de la stratégie globale. Vous 
devez trouver un équilibre entre les apports/
inconvénients qui se révèlent davantage 

positifs que négatifs. On parle souvent dans ce 
cas d’arbre décisionnel et de finalité positive 
ou négative. Et c’est d’ailleurs toute la difficulté 
de se projeter sachant qu’un changement 
entraîne des conséquences différentes.

LA STRUCTURATION UNE ÉTAPE 
ESSENTIELLE
Que vous choisissiez une voie ou une autre, 
vous devrez structurer votre démarche. Déjà, 
car la performance de votre innovation en 
dépendra car il ne sert à rien de juger une 
innovation qui serait mal ou peu mise en place. 
La démarche passe par des étapes définies de 
votre processus d’innovation. Si on pense 
souvent en termes de GO et NO GO sur une 
innovation, il s’agit généralement d’un 
processus qui possède des étapes dont les 
plus reconnues sont :
l L’identification et la récolte des idées
l La Transformation d’idée en projet
l La validation du concept et sa faisabilité
l Le développement de la solution
l Le déploiement de cette dernière.

INNOVER OUI MAIS QUOI ?
Quand on parle d’innovation, on se dit intuitivement qu’il s’agit 

d’innovation technologique. Pourtant, l’innovation au sens large implique souvent 
d’innover au travers d’étapes ritualisées que vous devez mettre en place, que vos équipes 

vont s’approprier. L’innovation concerne en réalité tous les pans de l’entreprise.
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La récolte de idées
Comme nous l’avons vu dans la partie 

innovation participative, il n’existe pas une 
seule méthode pour recueillir les idées et c’est 
à vous de mettre en place, celles qui vous 
paraît la plus pertinente. Certaines bonnes 
pratiques se sont dégagées ces dernières 
années mais elles dépendront largement du 
fonctionnement de votre entreprise. Ce qui 
peut très bien marcher dans certaines 
entreprises comme une boîte à idées ou 
encore un intranet, peut ne rencontrer aucun 
succès dans d’autres. La lourdeur du 
formalisme reste notamment à prendre en 
compte mais également la culture de votre 
entreprise. Récolter les idées peut sembler 
simple dans l’absolu mais est largement 
dépendant d’autres facteurs comme la volonté 
de changer les choses ou encore la capacité 
de vos équipes à être force de proposition.

De l’idée au projet
Une fois les idées récoltées, il ne s’agit 

pas de les transformer toutes en projet. Une 
phase de qualification de l’idée reste 
nécessaire et vous devez alors vous poser les 
bonnes questions à commencer par : quelles 
idées peuvent générer véritablement de la 
valeur ? Est-ce que plusieurs idées peuvent 
être associées ? Y-a-t-il des idées récurrentes 
qui montrent un besoin certain ?
Pour identifier les bonnes, il vous faut donc 
prendre du recul car une bonne idée de base 
peut vite rencontrer des difficultés. Elles 
doivent être en concordance avec l’objectif 
final de l’entreprise, ce que l’on appelle 
souvent mission. Autrement dit, en cohérence 
avec ce que vous souhaitez apporter au 
monde et ce pour quoi votre entreprise existe.

La validation du concept et sa 
faisabilité

Ce n’est pas parce qu’un projet semble bon 
qu’il est forcément réalisable. Déjà car tout 
lancement implique une prise de risque et une 
déclinaison en objectif opérationnel. Pour cela, 
il s’agit de disposer des ressources 
nécessaires au moment de la décision voire 
dans l’avenir mais parfois aussi d’aller jusqu’à 
une phase de prototypage pour en vérifier 
l’impact. Vous devrez souvent confronter votre 
idée/concept à votre clientèle ou encore 
vérifier avec vos partenaires que le projet peut 
véritablement devenir une réalité. Ceci est vrai 

à tous les niveaux : fournisseurs, financiers, 
compétences en interne… Une vérification 
essentielle si vous ne souhaitez pas que votre 
projet reste lettre morte.

Le développement de la solution
Si dans la théorie tout semble pouvoir 

être surmonté, la difficulté peut résulter dans le 
développement de votre solution. Certaines 
difficultés techniques peuvent se présenter et 
c’est là où généralement la créativité jouera un 
impact plus que conséquent. Il s’agit de 
contourner les difficultés que vous 
rencontrerez (ou vos équipes). Vous devez 
donc souvent à cette étape trouver des 
solutions à des problèmes que vous n’avez 
jamais rencontrés et vous intéresser à 
comment contourner ceux-ci. C’est d’ailleurs 
souvent cette étape qui détermine si vous 
arrivez à vos fins car comme on le dit souvent 
deux idées naissent en même temps à 
deux extrémités de la planète mais c’est la 
réalisation qui sera déterminante.

Le déploiement de cette dernière.
On l’oublie souvent mais il ne suffit pas 

d’avoir la meilleure idée ou le meilleur concept 
pour qu’ils réussissent. Chaque innovation n’a 
d’intérêt que par son déploiement. Vos clients 
viennent rarement tout seuls et c’est souvent 
car vous avez mis une bonne stratégie de 
diffusion/de communication qu’il connaît le 
succès. Vous devrez toucher les bonnes 
personnes, au bon moment, pour qu’elles 
connaissent le succès.

Les efforts déployés en amont conduisent 
souvent à négliger cette étape pourtant 
décisive. Une mauvaise idée, bien exécutée, 
peut pourtant connaître un meilleur succès 
qu’une bonne idée mal déployée. Chaque 
innovation profonde provoquant une spirale, il 
n’est pas inutile d’y passer du temps. l

1

4

5

2

3

QUE FAIRE DES IDÉES NON-RETENUES ?
On pense souvent qu’une idée qui ne paraît pas pertinente 
est inutile et il est naturel de la mettre à la trappe. Pourtant, 
une idée qui ne peut pas être mise en place immédiatement 
peut se révéler très utile par la suite. Il ne faut donc pas 
négliger l’archivage (et bien sur la capacité à la consulter). 
Vu les ressources mobilisées pour manifester les idées, il 
est essentiel de capitaliser sur ce travail pour l’avenir. l
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Stéphanie Pelaprat
Idée : un site de réservation de 
restaurants en ligne.
Date de création : 2011
l Un logiciel de réservation 
destiné aux restaurateurs. Avec 
pour devise : « 1 repas offert, tous 
les jours, toute l’année ». 

restopolitan

Stanislas Niox-Château
Idée : création d'un logiciel de 
prise de rendez-vous médicaux 
en ligne.
Date de création : 2013
l Simplifier la vie des patients et 
la vie professionnelle des acteurs 
médicaux.

Doctolib

Frédric Mazella
Idée : covoiturage
Date de création : 2006, 
covoiturage.fr, qui deviendra
Blablacar en 2011.
l Le covoiturage, une idée qui a 
bouleversé les habitudes de 
transport et répondu aux 
besoins financiers des Français. 

BlaBlaCar

Fanny Moizant
Idée : premier site de 
dépôt-vente en ligne, proposant 
ainsi des produits d'occasion,
en Europe.
Date de création : 2009
l Une entrepreneur engagée 
pour rendre la mode plus 
durable.

Vestiaire Collective

Hapsatou Sy
Idée : concept d’espaces de 
beauté.
Date de création : 2005
l Créer des espaces de beauté 
sur-mesure. 

Ethnicia

Christian Raisson 
et Philippe de Chanville 
Idée : création d’une 
plateforme dédiée au bricolage 
et au jardinage.
Date de création : 2012
l Le bricolage, une idée 
adaptée à tous les bricoleurs. 

ManoMano

Jonathan Amouyal 
et Cedrik Haziza 
Idée : proposer de la musique en 
ligne gratuitement.
Date de création : 2007
l Une plateforme qui permet l'écoute 
de musiques issues d'un catalogue 
négocié avec les labels regroupant 
plus de 90 millions de titres en 2022.

Deezer 

Catherine Barba Chiaramonti
Idée : un site internet qui propose 
aux utilisateurs des bons de 
réduction sur des sites e-commerce. 
Date de création : 2004 de sa 
première entreprise.
l Mettre le digital  au service de tous.

Cashstore et Malinéa
et Lab e-commerce

Guillaume Gibault
Idée : création d’un site en 
ligne pour remettre au goût du 
jour un produit totalement 
démodé.
Date de création : 2011
l Un site en ligne qui propose 
des sous-vêtements branchés.

Le slip français

Céline Lazorthes
Idée : création d’une cagnotte 
en ligne. 
Date de création : 2009
l Une cagnotte en ligne pour 
toutes les occasions de la vie. 

Leechi

Sébastien Forest
Idée : réservation de 
restaurant en ligne.
Date de création : 1998
et lancement 2004.
l Réserver et choisir un 
restaurant en ligne.

Just Eat (Allo Resto)

Bertile Burel et James 
Blouzard
Idée : proposer des coffrets 
cadeaux. 
Date de création : 2004
l Proposer des coffrets cadeaux 
dans tous les domaines des loisirs : 
gastronomie, sport, voyages, sauts 
en parachute, bien-être, etc.

Wonderbox

Pauline Laigneau 
Idée : proposer une joaillerie 
haut de gamme en ligne.
Date de création : 2011
l Proposer en ligne des  bijoux 
de grande qualité 
personnalisables. 

Gemmyo

Jacques-Antoine Granjon
Idée : site de ventes 
événementielles en ligne.
Date de création : 2001
l Vendre sur une courte durée 
une sélection limitée d’articles 
de grandes marques, à des prix 
très avantageux. 

vente-privee.com
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es éléments mesurables du bien-être 
restent l’absentéisme, le turn-over 
mais aussi les échos des clients car ils 

mettent en exergue la relation qu’ils 
entretiennent avec vos collaborateurs ainsi que 
la confiance qu’ils accordent à votre entreprise.

LES COLLABORATEURS, JAMAIS 
DUPES !
L’expérience vécue par tous les collaborateurs 
est le socle sur lequel repose la performance 
de l’entreprise dans tous les domaines. Des 
collaborateurs impliqués dans leur entreprise 
fournissent des efforts supplémentaires et 
même, bien au-delà, lorsque les crises 
arrivent. Si vous pouvez essayer de présenter 
une image de bien-être factice à l'externe, vos 
collaborateurs vivent au quotidien la réalité 
dans votre entreprise. Inutile donc d’essayer 
de mentir car ils constatent chaque jour ce que 
vous faites vraiment. S'ils sont sous le joug 
d'une ambiance délétère, ils se tairont dans la 
plupart des cas mais ne feront pas la 
promotion de votre société et même auront 
tendance à la dénigrer.
 
UN ENGAGEMENT QUI SE CONCRÉTISE
On a pu constater l’impact de l’engagement des 
salariés notamment pendant la crise sanitaire 
que nous venons de traverser et nous le vivons 
aujourd'hui dans l'autre crise que nous sommes 
en train de traverser. Il apparaît de plus en plus 
évident que l’implication a des effets quelles que 
soient les équipes (âges, profils…) et qu'elle 
demeure une pierre angulaire pour développer 
l’innovation. Bien entendu, les bonnes recettes 
ne s’appliquent pas en un claquement de doigt 
et doivent être adaptées aux multiples secteurs 
et prendre en compte leurs caractéristiques : les 

entreprises ne peuvent et ne doivent jamais 
imposer un modèle type qu’elles suivraient 
aveuglément et qui deviendrait un carcan qui ne 
permettrait pas d’exprimer ses opinions

LE CLASSEMENT DES BEST 
WORKPLACES
Certes, les palmarès se multiplient sur la toile 
mais paraissent parfois surfaits ou fondés sur 
des critères peu objectifs. Les dés semblent 
joués d’avance et instaurent finalement la 
méfiance. Le classement des Best Workplaces, 
que vous allez pouvoir lire dans les pages 
suivantes, répond aux besoins des entreprises 
et de ses collaborateurs. Or, le point essentiel 
du palmarès Best Workplaces demeure qu’il est 
sans compromission et qu’il est reconnu pour sa 
fiabilité. D’abord parce que les investigations 
menées en amont établissent la confiance par 
leur sérieux, qui chacun le sait par expérience, 
ne se décrète pas mais se construit au fur et à 
mesure du vécu.

>

LE BIEN-ÊTRE 
DES COLLABORATEURS, 
LE DEAL DE CONFIANCE

Le fait d’accorder de l’importance au bien-être des collaborateurs ne peut 
être un slogan prononcé à la légère. S'il est possible par une présence constante 

sur les réseaux sociaux ou par des interviews d'afficher des faux semblants, les entreprises 
sont de plus en plus conscientes que présenter une image, qui se révèle être une imposture 

pour les salariés, peut se retourner à la longue contre l’entreprise.

ENQUÊTE

LA MESURE DU NIVEAU DE CONFIANCE 
Pour mesurer le niveau de confiance perçu par les collaborateurs et 
les collaboratrices a établi un palmarès établi à partir de 5 dimensions
l « La dimension Équité indique à quel point les salariés considèrent 

que les méthodes et les principes de l’encadrement sont équitables 
grâce à une évaluation de la droiture, de l’impartialité et de la justice 
perçues sur le lieu du travail.

l La dimension Respect mesure à quel point les salariés se sentent 
respectés en évaluant le niveau de soutien, de collaboration et 
d’attention ressentis, du fait des actions de l’encadrement à leur égard.

l La dimension Fierté mesure le sentiment de fierté éprouvé dans le 
travail par les collaborateurs en évaluant leur perception à l’égard de 
leur emploi, de leur équipe ou groupe de travail et de l’entreprise.

l La dimension Convivialité évalue l’ambiance, la qualité des relations 
interpersonnelles, de l’hospitalité et de la solidarité perçus sur le lieu 
du travail. »
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> L’ENVIRONNEMENT DE TRAVAIL À NE 
JAMAIS LAISSER DE COTÉ
Durant le confinement, il est apparu de manière 
flagrante que nombre de collaborateurs avaient 
envie de retourner dans leurs entreprises et 
que ceci s'est révélé particulièrement le cas 
dans celles où il fait bon vivre. Il est donc 
nécessaire de porter attention à 
l’environnement de travail. S’il est vrai que de 
nombreux salariés préfèrent restés dans le 
cocon de leur domicile, il leur est donc difficile 
de passer 8 heures d’une journée dans un lieu 
austère qui n’est guère facteur de motivation. 
Si la présence d’un babyfoot ou d’une salle de 
yoga sont accessoires, la décoration ou leur 
présence peuvent cependant aider à renforcer 
la convivialité mais ne doivent pas être 
considérés comme essentiels. Ils représentent 
un élément supplémentaire mais ne remplacent 
pas les pratiques managériales.

LES PRATIQUES MANAGÉRIALES
Elles sont de plus en plus fondées sur la 
confiance entre le collaborateur et ses 
managers ou dirigeants et sont au cœur de 
l’expérience du collaborateur. Elles permettent 
à chaque membre de l’entreprise de déployer 
pleinement son potentiel, surtout dans un 
monde où ce n’est plus tellement le nombre 
d’heures que vous passez au travail qui 
compte mais la productivité réelle. La plupart 
des entreprises sont passées à un 
management par objectifs d’ailleurs. La 
reconnaissance, le feedback, l’évaluation du 

potentiel, l’équité, la fierté par rapport à son 
travail donnent désormais du sens à l’action et 
surtout offrent la possibilité aux salariés de 
s’impliquer en toute confiance.

TROUVER DES TALENTS POUR 
RENDRE SON ENTREPRISE PÉRENNE
Avec les réseaux sociaux, la recherche de 
talents est devenue complexe. Les entreprises 
se trouvent confrontées à ces derniers qui 
peuvent faire la pluie et le beau temps en termes 
de réputation. Dans ce contexte, que ce soit 
pour obtenir de la visibilité, de la crédibilité ou de 
la notoriété, les palmarès sont une occasion 
incontournable et une preuve irréfutable.

A noter que si aujourd’hui, quel que soit leur 
âge, les candidats ont à leur portée de main le 
site des entreprises et qu' il leur suffit de 
quelques clics pour qu’ils obtiennent une 
multitude de renseignements, ils savent que 
dans leur entretien, les recruteurs leur 
demanderont s’ils ont fait des recherches ou 
seront challengés sur le niveau d’intérêt qu’ils 
ont porté à l’entreprise. L’information est 
souvent tellement volumineuse qu’il est difficile 
d’avoir des informations fiables. Parmi ces 
informations, celles fournies par les palmarès 
avec des critères qui ne laissent pas la place à 
des informations erronées, comme celle de 
Great place, peuvent faire la différence. A noter 
que ceux qui connaissent le palmarès auront 
même tendance à postuler directement en 
choisissant les entreprises qui y sont incluses. l

ENQUÊTE
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Secteur Localisation Fondé en Salariés

1 Wavestone
Services aux 

professionnels
Paris La Défense 

Cedex
1990 3 079

2 DECATHLON Vente au détail Villeneuve D Ascq 1976 22 026

3 Groupe SII Technologies de 
l'information Paris 1979 4 190

4 DHL Express 
France

Transports Le Bourget Cedex 1976 2 646

5 CULTURA Vente au détail Merignac 1998 4 200

6 KOESIO Technologies de 
l'information Valence 1991 2 664

ENQUÊTE

BEST
WORKPLACES 
FRANCE 2022 
250 À 1 000 SALARIÉS
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Secteur Localisation Fondé en Salariés

1 Salesforce
Technologies de 

l'information
Paris 1999 1 264

2 EXTIA
Services aux 

professionnels
Sèvres 2007 2 500

3 TALAN Technologies de 
l'information Paris 2003 4 190

4 TAPE A L'ŒIL Vente au détail Wasquehal 1993 872

5 Cofidis France Services financiers 
& assurances Villeneuve D'ascq 1993 872

6 HILTI France Production et 
fabrication Boulogne-Billancourt 1941 1 761

7 SNCF Connect 
& Tech

Technologies de 
l'information Paris La Défense 2000 1 200

8 SUSHI SHOP Industrie hôtelière Puteaux 1998 1 927

9 Récréa Divertissement Aint-Contest 1989 2 085

10 Cdiscount Vente au détail Bordeaux 1998 2 200

BEST
WORKPLACES 
FRANCE 2022 
1 000 À 2 500 SALARIÉS
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Secteur Localisation Fondé en Salariés

1 Cisco Systems 
France

Technologies de 
l'information

Issy Les Moulineaux 1989 710

2 HILTON Industrie hôtelière Puteaux 1919 547

3 ADOBE Technologies de 
l'information Paris 2003 4 190

4 STRYKER 
France

Santé Pusignan 1985 800

5 OPENCLASSROOMS Education et 
Formation Paris 2013 545

6
American 
Express 
France

Services financiers & 
assurances Rueil-Malmaison 1850 724

7 L'olivier 
assurance

Services financiers & 
assurances Paris 2010 431

8 PASàPAS
Technologies de 

l'information
Paris 2007 312

9 AbbVie
Biotechnologie et 

industrie 
pharmaceutique

Rungis 2013 710

10 KRYS GROUP Vente au détail Bazainville 1966 585

BEST
WORKPLACES 
FRANCE 2022 
250 À 1 000 SALARIÉS
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11 Magellan 
Partners

Technologies de 
l'information Paris 2008 324

12 EFFY Autre Paris 2008 309

13 Skipper Groupe Services aux 
professionnels Le Pouzin 1994 240

14 HomeServe
Services financiers & 

assurances
Lyon 2001 1 000

15 TeamWork 
France

Technologies de 
l'information

Saint-Priest 1999 438

16 HILLROM 
(part of Baxter)

Santé Pluvigner 1946 537

17 INGRAM 
MICRO S.A.S

Technologies de 
l'information

Lesquin 1986 462

18 START PEOPLE Services aux 
professionnels St Julien Les Metz 1963 855

19 Manutan Services aux 
professionnels Gonesse Cédex 1966 622

20 BLEU 
LIBELLULE

Vente au détail Gallargues Le 
Montueux 1997 832

21 BRUT Médias Paris 2016 250

22 ECOTONE Production et 
fabrication St Genis Laval 1970 280

23 ISAGRI Technologies de 
l'information Beauvais Cedex 1983 879

24 ODIGO Technologies de 
l'information

41-43 Rue Camille 
Desmoulins 2019 442

25 IT LINK France Technologies de 
l'information Le Kremlin Bicêtre 1986 626
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Secteur Localisation Fondé en Salariés

1 W.L. Gore & 
Associés SARL

Vente au détail Paris 1972 57

2 Tasmane
Technologies de 

l'information
Paris 2018 72

3
EPI Etudes et 

Projets 
Industriels

Services aux 
professionnels Bry-Sur-Marne 1994 99

4 LIVESTORM 
SAS

Technologies de 
l'information

Paris 2016 163

5 Cadence Design 
Systems

Velizy-Villacoublay Paris 1988 117

6 Intuit 
QuickBooks

Technologies de 
l'information Paris 2014 69

7 EPSA TAX & 
INNOVATIONS

Services aux 
professionnels Lyon 2011 115

8 NEXTOO
Technologies de 

l'information
Roubaix 2002 93

9 INFORMATICA Technologies de 
l'information Courbevoie 1993 74

10 UTOPIES Services aux 
professionnels Paris 1993 48

BEST
WORKPLACES 
FRANCE 2022 
50 À 250 SALARIÉS
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11 Platform.sh Technologies de 
l'information Paris 2014 70

12 SQORUS 
(Ex S&H)

Technologies de 
l'information Paris 1990 212

13 Brown-Forman 
France

Production et 
fabrication Paris 2013 127

14 GROHE France Vente au détail Courbevoie 1961 152

15 ACCURACY
Services financiers & 

assurances
Paris 2004 217

16 SYSPERTEC Technologies de 
l'information Saint Cloud 1993 49

17 VALIANTYS
Technologies de 

l'information
Toulouse 2006 81

18 IZIPIZI Vente au détail Paris 2010 150

19 WEBNET Technologies de 
l'information SEVRES 1996 140

20 FBD 
INTERNATIONAL

Vente au détail Roissy CDG 1984 207

21 Mailinblack
Technologies de 

l'information
Marseille 2003 67

22 Garance Services financiers & 
assurances PARIS 1986 189

23 BIOGEN 
France

Biotechnologie et 
industrie 

pharmaceutique
Courbevoie 1994 248

24 SC JOHNSON 
SAS

Vente au détail Asnières sur Seine 1946 97

25 MEDIAPERFORMANCES Médias Suresnes 1985 99
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26 EKINO Technologies de 
l'information Levallois-Perret 2008 243

27 GROUPE 
LAUNAY

Construction, BTP & 
immobilier RENNES 1989 80

28 Monabanq Services financiers & 
assurances

VILLENEUVE 
D'ASCQ 2006 195

29 WAYCOM Télécommunications Suresnes 2000 149

30 BOW MEDICAL 
SAS

Technologies de 
l'information Amiens 1999 62

Secteur Localisation Fondé en Salariés

1 LOGICLEVER Services aux 
professionnels Neuilly Sur Seine 2007 38

2 eBay Vente au détail Paris 1995 32

3 MOZOO Services aux 
professionnels Paris 2010 27

4 ABYLON Services aux 
professionnels Paris 2015 34

5 Séquences Clés 
Productions

Médias Paris 2010 22

BEST
WORKPLACES 
FRANCE 2022 
MOINS DE 50 SALARIÉS

66    DYNAMIQUE ENTREPRENEURIALE   NOVEMBRE 2022



6
GEDEON 
RICHTER 
France

Biotechnologie et 
industrie 

pharmaceutique
Paris 1980 47

7 NAITWAYS Services aux 
professionnels Boulogne-Billancourt 2008 40

8 SWAGELOK 
PARIS

Services industriels Villebon Sur Yvette 1988 35

9 OMNIUM Immobilier 25, Rue Du Plat 1947 27

10 Insulet
Biotechnologie et 

industrie 
pharmaceutique

Paris 2000 26

11 Lely Center 
Armor

Agriculture Bain De Bretagne 2007 53

12 AVALIANCE Technologies de 
l'information Neuilly-Sur-Seine 2010 27

13 RIVIERA 
REALISATION

Construction
BTP

Immobilier

136 Boulevard Des 
Jardiniers, 1986 32

14 NEOBRAIN Technologies de 
l'information Paris 2017 32

15 LELYNX Services financiers & 
assurances Paris 2010 46

16 TGSO Ingénierie Sainte-Marie (35) 1991 46

17 Guest Suite Services aux 
professionnels Nantes 2013 40

18 PICADELI 
France Autre Marseille 2017 23

19 BELLE & 
DHAINE

Services financiers 
et assurances Les Sables D'olonne 2008 25

20 HZPC France Agriculture La Chapelle D 
Armentieres 2003 37
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EDF PRIS AU PIÈGE D’UN 
TWEET PARODIQUE : 

EDF S’EN SERAIT BIEN PASSÉ

ourtant difficile de se réjouir car les mesures 
annoncées mi-septembre montre que la hausse 
des prix du gaz et de l'électricité sera de 

15 % en 2023, soit une augmentation moyenne de 
25 euros par mois de leur facture pour les ménages se 
chauffant au gaz (contre 200 euros sans plafonnement) et 
de 20 euros pour ceux se chauffant à l'électricité (contre 
180 euros sans bouclier tarifaire), En un mot, les factures 
seront sans conteste en hausse. Chaque jour des 
informations nous arrivent des divers responsables de 
l'énergie pour nous conduire à réduire nos factures.

CHACUN VEUT ÊTRE EXEMPLAIRE
La mairie de Paris va éteindre une heure plus tôt notre 
chère Tour Eiffel, la pyramide du Louvre fera de même et 
chaque ville y va de son attitude exemplaire qui parfois 
prête à sourire. Chaque entreprise cherche à savoir 
comment rogner sur ses dépenses énergétiques quand 
elles le peuvent car pour nombre d’entre elles l’énergie est 
le moteur de leur entreprise. N’oublions pas les 
consommateurs sur lesquels la toile déverse des tonnes 
d’astuces et conseils qui voient l’hiver arriver avec 
inquiétude.

L’heure est grave et chaque citoyen est conscient des enjeux 
à l’entrée de l’hiver. Ainsi déjà le gouvernement est aux taquets. 

Emmanuel Macron a annoncé lors de son allocution du 14 juillet " un plan de 
sobriété " et lors d'une conférence de presse le 14 septembre, la 

Première ministre, Elisabeth Borne a appelé à " la responsabilité " de 
"chacun" en matière de "sobriété" énergétique. Elle a certes confirmé que le 

" bouclier tarifaire ", qui permet de plafonner les hausses de tarifs de l'énergie, 
serait prolongé mais qu’il fallait que chacun participe aux efforts. En 2022, ce 
" bouclier " a limité à 4 % la hausse des tarifs réglementés de l'électricité, et 

permis de geler les prix du gaz depuis octobre 2021, selon une dépêche AFP.
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MAIS QUE VIENT DONC FAIRE LA STAR DE 
L’ÉLECTRICITÉ ?
C’est bien sûr EDF qui se trouve confrontée à un bad buzz 
qui est pour le moins accusateur. Edf, qui se doit de montrer 
l’exemple plus que personne, aurait mené une campagne 
publicitaire en faveur des économies d'énergie... en utilisant 
" 100 000 écrans publicitaires " lumineux selon des 
internautes et photo à l'appui qui rend incontestable le fait. 
Vous imaginez un instant le service de communication 
d’EDF en pleine crise d’énergie face à de tels propos.

OUI CERTES LE VISUEL EST BIEN CELUI D'UNE 
CAMPAGNE PUBLICITAIRE D'EDF MAIS IL DATE 
DE 2019. OUF !
Un tweet parodique qui a eu un effet retentissant ! Une 
campagne authentique, mais de 2019. Pourtant l’image 
permet quand même de voir que la publicité date de 2019 : 
au-dessus du slogan d'EDF, on peut lire une date : 
" Jusqu'au 22 septembre 2019 ". La difficulté est de taille 
car il y a les captures d'écran portant mention du compte 
parodique, mais d’autres circulent sans cette mention et se 
révèlent davantage susceptibles de piéger les internautes.

ALORS ? TWITTER JE T’AIME MOI NON PLUS
Il arrive qu’avec un simple tweet, sorti de derrière les 
fagots, relayé en quelques clics, vous vous retrouviez au 
milieu d’une cabale dont vous vous seriez bien passé car 
chacun le sait les tweets laissent des traces de suspicion 
et peuvent être réutilisés à mauvais escient.

DE QUOI DONC S’AGIT-IL ? QUI SONT LES 
COUPABLES ?
D’un compte Twitter parodiant le ministère de la Transition 
écologique qui l'a refait circuler le 13 septembre 2022. Un 
message qui a été pris au premier degré par de nombreux 
internautes. EDF, quant à lui, a démenti auprès de l'AFP 
toute campagne en cours utilisant ces panneaux. Et s’il 
les a utilisés par le passé dans une période faste, il n’est 
plus question de dépenser sans compter cette électricité 
si essentielle à la vie de chacun. Le tweet publié le 
13 septembre par le compte " Ministère Ecologie 
Déserté ", avec pour légende une photo montrait un 
panneau publicitaire lumineux du fournisseur d'électricité 
français dans un espace public datait de 2019.

" Moins consommer, c'est bien s'équiper ", peut-on lire sur 
la publicité, visible sur une série de panneaux lumineux... 
une publicité consommatrice d'énergie. On distingue au 
moins quatre de ces panneaux, en enfilade dans un vaste 
hall.
Ce tweet a été relayé plus de 2 100 fois sur Twitter à la 
date du 26 septembre. Il a aussi été partagé plusieurs 
milliers de fois sur la messagerie Telegram.

ET PAS QUE !!!!
Dans le même temps, une capture d'écran de la photo 
assortie de sa légende, mais cette fois sans aucune 
mention du compte Twitter d'où elle émane, a été 
partagée plusieurs centaines de fois sur Facebook.
Inutile de vous dire la réaction des internautes dans un 
contexte où l'électricité est devenue un sujet d’inquiétude.
"Ils se foutent de nous", "ils nous prennent vraiment pour 
des idiots". Les commentaires qui accompagnent les 
publications relayées vont bon train, comme ici sur ce post 
Facebook. l

EDF va utiliser 100 000 écrans 
publicitaires pour sa campagne de 
communication pour moins 
consommer d'énergie.
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UN BUZZ ENCHANTEUR SUR LES RÉSEAUX 
SOCIAUX
À la fin du défilé Coperni printemps-été 2023 à Paris, dans 
une salle plongée dans le noir, la top américaine Bella 
Hadid est apparue vêtue uniquement de sous-vêtements 
couleur chair : trois hommes munis d'aérographes ont 
alors commencé à projeter sur son corps un spray blanc 
qui s'est aussitôt solidifié, faisant apparaître une robe 
blanche, réalisée avec un tissu ressemblant à un jersey, 
sous le regard admiratif et éberlué des spectateurs.

LA TECHNIQUE DE VAPORISATION : UNE 
INNOVATION QUI VOUS LAISSE SANS VOIX
La technique de vaporisation a été mise au point par 
Fabrican, une société fondée par le créateur de mode et 
scientifique espagnol Manel Torres. Le liquide Fabrican 
contient des fibres de coton ou synthétiques, en 
suspension dans une solution polymère qui s'évapore au 
contact du corps. Après avoir été porté, il peut être retiré 
et retransformé en solution, prêt à être réutilisé. Les 
cofondateurs de Coperni, Sébastien Meyer et Arnaud 

FASHION WEEK DE PARIS : 
LA MARQUE COPERNI 
CRÉE LE BUZZ GRÂCE 
AUX TALENTS DE SES 

FONDATEURS
La Fashion Week de Paris, c’est un moment magique. 
Les rues de Paris s’emplissent de photographes de tous les pays 

à l’affût de toutes les beautés et de toutes les innovations.
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Vaillant, ont travaillé avec Torres et son équipe au 
Bioscience Innovation Centre de Londres au cours des 
six derniers mois pour mettre au point la robe à vaporiser.

LES CRÉATEURS
« C'est notre devoir en tant que 
designers d'essayer de nouvelles 
choses et de montrer de quoi 
pourrait être fait l'avenir », a 
expliqué Sébastien Meyer au 
magazine Vogue.

LE SAC SWIPE, UNE MERVEILLE 
Coperni a également présenté une version en or massif 
de son sac Swipe, d'une valeur de 100 000 euros ; des 
vêtements et accessoires à fleurs holographiques ; des 
pantalons et des jupes avec un rembourrage interne sur 

les hanches et le bas (imitant la silhouette exagérée de 
certaines célébrités) ; et des pièces recouvertes de 
fragments de verre.

LES JEUNES 
CONSOMMATEURS SOUS LE 
CHARME
Coperni a attiré l'attention des 
jeunes consommateurs de luxe à 
travers le monde, qui sont fans de 
créations qui sortent des sentiers 
battus mais qui demandent parfois 
une innovation onéreuse. Coperni 
est adoré par de jeunes fans sur 
TikTok. Le hashtag #Coperni 
compte 73,6 millions de vues sur la 
plateforme.

LES CRÉATEURS QUI SONT-
ILS ?
Meyer et Vaillant se sont rencontrés 
il y a 12 ans en tant que camarades 
de classe à Mod'art International 
Paris. Partenaires dans la vie et le 

travail, ils se sont mariés il y a deux ans. Ils ont lancé 
Coperni (puis Coperni Femme) en 2013 puis relancé 
Coperni en 2018, avec le soutien de l'accélérateur 
Tomorrow, qui les a aidés en matière d'infrastructure, de 
distribution et de vente. l

©
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Nous n'allons pas 
gagner d'argent 
là-dessus, mais 
c'est un beau 
moment, une 
expérience qui crée 
de l'émotion.
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Les futurs téléphones de chez 
Google : Pixel 7 et 7 Pro
Google a annoncé l'arrivée de ses Pixel 7 et 7 Pro. 
Les Pixel 7 tourneront sous Android 13, la dernière version 
du système d’exploitation de Google. Les Pixel 7 seront les 
premiers téléphones à embarquer la nouvelle mouture de 
l’OS mobile à la sortie de l’usine. Le Pixel 7 standard serait 
construit autour d’un écran AMOLED plat Full HD+ (1 
080 x 2 400 pixels) avec un taux de rafraichissement de 
90 Hz. Google réserve encore une fois l’écran 120 Hz à son 
haut de gamme. La taille de la dalle passerait de 6,4 à 
6,3 pouces. De son côté, le Pixel 7 Pro serait recouvert d’un 
écran AMOLED QHD+ (1 440 x 3 120 pixels) de 6,7 pouces. 
Sur l’écran des deux smartphones, une petite cavité sur la 
surface supérieure cache un capteur photo pour les selfies. 
Côté stockage, Google laisserait le choix entre 
128 et 256 Go de mémoire interne sur le Pixel 7. Le 
Pixel 7 Pro aurait droit à une 3e déclinaison, avec 512 Go 
d’espace de stockage. L’autonomie du Pixel 7 standard à 
une batterie de 4 700 mAh. Le Pixel 7 Pro serait quant à lui 
propulsé par une batterie de 5 000 mAh. Le Pixel 7 serait 
proposé dans les coloris Snow (blanc), Obsidian (noir) et 
Lemongrass (vert citron). Le Pixel 7 Pro serait quant à lui 
vendu dans les coloris Obsidian (noir), Hazel (vert sauge) et 
Snow (blanc). Les Pixel 7 arriveraient ensuite dans les 
magasins quelques jours plus tard, le 13 ou le 18 octobre. 
Le modèle standard serait commercialisé à partir de 
599 dollars, contre 899 dollars pour l’édition Pro. l

Pixel Watch : Une montre connectée 
qui devrait voir le jour bientôt
Google a confirmé le 11 mai 2022, lors de la 
conférence d’ouverture de la Google I/O, l’existence 
de sa première montre connectée. La Pixel Watch de 
Google aura un cadran de forme circulair avec un diamètre 
de 40 mm, une épaisseur de 14 mm et un poids de 
36 grammes sans bracelet. Du côté du système 
d’exploitation, Google a également confirmé, que la Pixel 
Watch était équipée de Wear OS avec contrôles tactiles et à 
la voix. Ainsi la montre profitera bel et bien de microphones 
pour utiliser Google Assistant. Le bracelet, décliné en 
plusieurs coloris, se fixe facilement sur la Pixel Watch, par 
une simple rotation du boîtier. En revanche, la montre 
semble assez épaisse. Google mentionne d’autres types 
d’affichages avec, entre autres, celui du rythme cardiaque. 
Plus encore, cette Pixel Watch devrait embarquer 1,5 Go de 
RAM et 32 Go de stockage, ce qui est énorme pour une 
montre connectée. Niveau autonomie, les dernières fuites 
laissent penser à une batterie de 300 mAh. Selon 
9To5Google, la Pixel Watch serait vendue à partir de 
349,99 dollars en version Bluetooth/Wi-Fi et à partir de 
399,99 dollars pour la version 4G. Les tarifs pour la France 
ne sont pas encore connus. l
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Améliorer votre sommeil avec 
l'horloge numérique Halo Rise 
Amazon présente Halo Rise, un objet connecté à 
que l’on place sur la table de chevet et qui, grâce à 
ses capteurs et son intelligence artificielle, est 
capable de vous surveiller la nuit. Amazon a 
également utilisé un flot de données cliniques pour identifier 
les schémas respiratoires entraîner l’IA pour lui permettre 
de reconnaître les différentes étapes du sommeil. Les 
informations recueillies sont ensuite converties en un 
graphique que vous pouvez visualiser sur l’application 
Alexa ou sur l’écran d’un Amazon Echo Show. L’objet 
embarque une horloge numérique et un demi-cercle de 
LEDs pouvant émettre jusqu’à 300 lux. Un haut-parleur 
pour l’alarme est également présent, ainsi que différents 
capteurs et boutons pour activer des fonctions. On trouve 
notamment le réglage de l’intensité lumineuse pour la 
lecture ; le lancement d’une simulation du coucher de soleil 
et une fonction Répéter pour le réveil. Il existe également 
des capteurs qui lui permettent de mesurer la température, 
l’humidité et la luminosité de l’environnement. Halo Rise 
semble pour le moment destiné uniquement au marché 
américain. Le Halo Rise arrivera plus tard cette année aux 
États-Unis, au prix de 139,99 dollars, prix qui comprendra 
6 mois d’abonnement Halo. l

Fire TV Cube 3 : la troisième génération 
de box de streaming d'Amazon

Fire TV Cube embarque un nouveau processeur 
octocœur de 2,0 GHz qui le rend 20 % plus puissant. 

Le boîter multimédia peut être contrôlé entièrement en mains 
libres avec Alexa et inclut les technologies Dolby Vision et 

HDR, et le son immersif Dolby Atmos. Il offre une gamme de 
nouvelles fonctionnalités, notamment un port d’entrée HDMI, la 
compatibilité Wi-Fi 6E, un port Ethernet et la conversion super 

résolution. C'est le premier lecteur multimédia en streaming 
Fire TV qui intègre un port d’entrée HDMI, ce qui vous donne la 

possibilité de raccorder vos appareils compatibles de 
divertissement en connectant directement. Avec Fire TV Cube, 

vous pouvez facilement contrôler la télévision en direct, des 
décodeurs compatibles et le streaming à la demande via la 

télécommande vocale Alexa Fire TV ou en mains libres avec 
Alexa. Il dispose d’un port USB supplémentaire permettant de 

connecter facilement des webcams compatibles pour les 
appels vidéo avec Alexa. La conversion super résolution est 

une nouveauté qui offre une qualité d’image améliorée en 
convertissant de manière transparente le contenu HD en 4K 

pour plus de détails, de contraste et de clarté. Le boîter prend 
en charge la diffusion audio pour les aides auditives (Audio 

Streaming for Hearing Aids, ASHA), ce qui permet aux clients 
de connecter directement des appareils auditifs Bluetooth 
compatibles. Disponible en précommande dès aujourd’hui 

en France au prix de 159,99 €. l
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Les 
sentiers battus 

n'offrent guère de 
richesse; 
les autres 

en sont pleins.

L'innovation, 
c'est une situation 
qu'on choisit parce 

qu'on a une 
passion brûlante

pour
quelque chose. 

Nanaka AKASSIMANDOUJean GIONO

Peter DRUCKER

Sortir de sa zone 
de confort, 

c'est 
être acteur de sa 
vie. Y rester, c'est 

en être spectateur. 

Steve JOBS

Je ne pense pas que vous puissiez créer quelque 
chose d'intéressant à partir d'une zone de confort. 
Vous devez travailler à partir d'une zone de peur 

et d'échec. 

L'innovation 
systématique 

requiert la volonté de 
considérer 

le changement 
comme 

une opportunité.

Charlize THERON

74    DYNAMIQUE ENTREPRENEURIALE   NOVEMBRE 2022

INSPIRATION



/ Lextenso editions

PARUS EN
AOÛT 2022

Des outils 
performants pour 
développer la 
crédibilité 
et la notoriété 
de l'entreprise 
et du 
chef  d'entreprise.



Gagnez du temps
et concentrez-vous
sur l’essentiel.
Anticipez 
les relances des impayés

Automatisez 
l’import des saisies en comptabilité

Digitalisez 
votre gestion d’entreprise
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